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Выразит ли следующая Дума настроения народных масс

Трамплин 
для 
«новых 
патриотов»

Дмитрий Иванов Будущий созыв Государственной думы 
может стать куда более «патриотичным», 
чем нынешний, причем за счет новых лиц, 
а не думских долгожителей. Почему Хирургу 
не светит депутатское кресло? Как пере-
становки в кремлевской администрации по-
влияют на политические процессы? Есть ли 
перспективы у «малых партий», и как из-
бежать «подписного чистилища»?

Социологические исследования фиксируют 

устойчиво высокие патриотические настрое-

ния в российском обществе. И патриотизм уже 

успешно выходит на улицу – в лице новых ор-

ганизаций и движений соответствующего тол-

ка: коалиция «Антимайдан», кургиняновская 

«Суть времени», последователи Игоря Стрелко-

ва и Николая Старикова. Причем деятельность 

этих организаций, использующих риторику, 

порой граничащую с радикализмом, получила 

одобрение власти.

Логичным выглядит то, что в следующем 

созыве Государственной думы, который будет 

выбран в декабре 2016 года, определенная 

часть депутатов окрасится в яркие патриоти-

ческие цвета, отражая царящие в обществе 

настроения.

Патриотов ждут на фронте
«Существующие парламентские партии не от-

ражают всю идеологическую палитру полити-

ческих запросов и ожиданий. На фоне послед-

них событий парламентская четверка утратила 

всякие отличительные черты», – рассуждают 

авторы доклада, подготовленного исследо-

вательским центром «Особое мнение». Этот 

центр работает под руководством политолога 

Екатерины Курбангалеевой – бывшего испол-

нительного директора Института социально-

экономических и политических исследований 

(ИСЭПИ), ранее возглавлявшей департамент 

информационной политики управления вну-

тренней политики администрации президента.

«Парламентские партии хотя и пытаются 

угнаться за текущей патриотической повест-

кой, получается у них не очень – старые голоса 

стали неразличимы, у избирателя в отношении 

них все больше вырабатывается информаци-

онная глухота, – рассказывает Курбангалеева. – 

В этой ситуации эффект «новизны» должен 

сработать в отношении относительно новых 

партий».

Эксперты делают вывод: неудовлетворенные 

политические ожидания и не имеющие своего 

представительства ценности как раз и должны 

выразить одномандатники. «В рамках ОНФ 

может быть сформирован пул лояльных малых 

партий-льготников, которые… будут предложе-

ны для выдвижения отобранных потенциаль-

ных народных избранников», – прогнозируют 

авторы доклада.

Эту информацию подтверждают и в самом 

«Фронте». Как рассказал «Профилю» источник, 

близкий к руководству ОНФ, на предстоящих 

выборах в Госдуму «Фронт» рассчитывает 

выдвигать кандидатов по одномандатным 

округам. «Рассматривается несколько сцена-

риев, основной – выдвижение кандидатов 
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с помощью таких партий, как «Патриоты 

России», «Родина» и, возможно, «Справедли-

вая Россия», – говорит наш собеседник. – Пока 

сложно сказать, какое количество округов 

«закроет» своими кандидатами ОНФ, но, скорее 

всего, не меньше половины». При этом имен-

но ОНФ может стать «трамплином» в Госдуму 

для «новых патриотов», подчеркивает собе-

седник. «Однако вряд ли среди них окажется 

тот же Хирург или другие «уличные» политики: 

если бы планировалось их поддержать от ОНФ, 

то их бы уже включили в рабочие органы 

«Фронта», – утверждает источник.

Курбангалеева достаточно высоко оценивает 

шансы появления в Госдуме новых лиц, олице-

творяющих существующий в обществе запрос 

на патриотизм. «Конечно, большой процент 

они не возьмут, потому что на этом поле сой-

Выборы-2016: 
два бюллетеня 

и графа 
«Против всех»

Главное отличие предстоящих в декабре 

2016 года выборов в Госдуму от предыду-

щих – в возврате смешанной системы 

распределения депутатских мандатов. 

Из 450 депутатов 225 пройдут по одноман-

датным округам. Другая половина пар-

ламента, как и прежде, будет избираться 

по единому округу по пропорциональной 

системе – голосовать нужно будет за пар-

тийные списки. То есть в руках у каждого 

избирателя будет по два бюллетеня.

Примечательно, что исключительно «спи-

сочный» парламент просуществовал всего 

два созыва. Правда, нынешний созыв вы-

нужден сидеть на Моховой целых шесть лет 

против четырех для всех предыдущих.

Еще одно нововведение – снижение про-

ходного барьера для политических партий 

с 7 до 5%.

И, наконец, возвращение старой доброй 

графы «Против всех». Для многих россиян 

это станет главным подарком на празд-

ник демократии: в январе прошлого года 

за возврат графы в бюллетени высказались 

75% опрошенных «Левада-Центром».

Правда, минимального порога явки, как 

и на прошлых выборах, не будет. Так что 

парламент выберут всенародно. А в случае 

чего «добрать» явку помогут и обитатели 

тюрем и колоний. Если, конечно, борющие-

ся за избирательные права заключенных 

общественники не оплошают.
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дется множество разных сил, которые будут 

оттягивать друг у друга голоса, – рассуждает 

эксперт. – В принципе пятипроцентный барьер 

имеют шанс преодолеть две партии: «Родина» 

и «Патриоты России». Но даже если не получит-

ся по спискам, одномандатников они точно 

проведут, уверена Курбангалеева.

Тренд патриотизма для кандидатов в мажо-

ритарных округах может стать одним из прио-

ритетных, согласен политтехнолог, учредитель 

консалтингового агентства «Первый советник» 

Владимир Перевозчиков.

«Патриотическая тематика в предвыборных 

кампаниях кандидатов по одномандатным 

округам будет наиболее востребована среди из-

бирателей европейской части России – там, где 

существует некий региональный исторический 

аспект», – считает Перевозчиков. То есть в Брян-

ской области агитация может апеллировать 

к «партизанскому краю», а в Ленинградской 

патриотические настроения связаны с воспоми-

наниями о блокаде и ее прорыве. «Курская дуга, 

битва за Москву – в центральной части страны 

можно смело эксплуатировать патриотическую 

тему», – утверждает Перевозчиков.

В тех же регионах, где боевые действия 

не велись, судя по всему, будет использоваться 

общефедеральная патриотическая повестка.

От политики 
к администрированию
Эта повестка в том числе формируется и разра-

батывается в управлении внутренней политики 

администрации президента (АП). А там неделю 

назад произошли изменения, которые могут 

оказать серьезное влияние на дальнейший ход 

политических процессов. Главу 

управления Олега Морозова 

сменила на посту Татьяна Во-

ронова – ранее его заместитель, 

курировавшая региональную 

политику. До АП Воронова была 

членом Центризбиркома, а еще 

ранее – депутатом Госдумы пятого созыва.

«Олег Викторович был политиком с огром-

ным стажем, его задача была искать ком-

промиссы и договариваться, – говорит 

Курбангалеева. – Сейчас новый этап, новые 

задачи – администрирование политического 

процесса, который в логике власти должен 

быть управляем».

Впрочем, отмечает политолог, вряд ли стоит 

опасаться «тотального» администрирования: 

возможность для маневра оставят. «Мне кажет-

ся, власть понимает, что «уличные» патриоты 

и прочие «ультрас» должны оставаться вне стен 

парламента, поэтому в Думу их, скорее всего, 

не пустят, – рассуждает Курбангалеева. – Систе-

ме нужна свежая кровь, но эта кровь должна 

быть управляема и адекватна».

Из «заметных» малых партий некоторые 

имеют неплохие шансы воспользоваться 

региональными выборами-2015 для получе-

ния федеральных льгот. Но это при условии, 

что не будут ужесточены квалификационные 

требования к партиям. Например, такие как 

количество регионов, в заксобраниях кото-

рых должны быть представлены партийные 

депутаты.

«В этом году, что называется, «на подходе 

к когорте федеральных льготников» могут 

быть две малые партии: КПСС и Партия пенси-

онеров России, – говорит Курбангалеева. – Еще 

следовало бы обратить внимание на Аграрную 

партию (АПР), у которой есть свой отраслевой 

избиратель, актуализируется аграрная повест-

ка». Кроме того, отмечает политолог, в среде 

аграриев появляются харизматичные самород-

ки, такие как Василий Мельниченко, которых 

было бы правильно включить в системный 

партийный процесс, а АПР усилить и кадрами, 

и льготами.

Станет ли «Фронт» партией
Практически сразу после запуска проекта «Об-

щероссийский народный фронт» (ОНФ) среди 

наблюдателей появилась версия, что со време-

нем «Фронт» преобразуется в партию, призван-

ную заменить теряющую популярность «Еди-

ную Россию», не создав при этом системных 

политических рисков для власти. Но сегодня 

сценарий переформатирования ОНФ в поли-

тическую партию очень маловероятен и даже 

пока не разрабатывался, отмечает источник, 

близкий к руководству «фронтовиков».

ОНФ функционирует по принципу catch-all-

party, то есть партии для всех, не обладая при 

этом формальным статусом и не выполняя 

функции партии, поясняет Курбангалеева. Она 

отмечает, что с политтехнологической точки 

зрения ОНФ сегодня выполняет две основные 

функции. «Первое – это удерживать избирате-

ля: ОНФ вбирает в себя путинский электорат 

(более 80%), лишь частью которого является 

электорат «Единой России» (40–50%), – объясня-

Федеральные 
льготники

Малые партии, 

освобожденные 

от необходимости 

собирать подписи 

избирателей для 

допуска к выборам 

в Госдуму

«Яблоко»

«Патриоты России»

«Родина»

«Гражданская 

платформа»

Российская партия 

пенсионеров 

за справедливость

РПР-ПАРНАС

«Коммунисты 

России»

«Правое дело»

«Гражданская сила»

РЭП «Зеленые»

«Пятипроцентный барьер имеют шанс преодолеть 
две партии: ''Родина'' и ''Патриоты России''. 
Но даже если не получится со списками, 
одномандатников они точно проведут»
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«Единая Россия» 65
КПРФ 10
ЛДПР 10

«Справедливая Россия» 3
«Яблоко» 2

«Гражданская платформа» 1
«Партия прогресса» 1

Другие 2
Против всех 6

Источник: «Левада-центр»

ЗА КАКУЮ ПАРТИЮ ПРОГОЛОСОВАЛИ БЫ 
ОПРЕДЕЛИВШИЕСЯ С ВЫБОРОМ РОССИЯНЕ, 
ЕСЛИ ВЫБОРЫ В ГОСДУМУ СОСТОЯЛИСЬ БЫ 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ �ЯНВАРЬ 2015�

ет политолог. – Второе – это поиск, рекрутинг 

и мотивация перспективных лидеров обще-

ственного мнения на местах через реализацию 

социальных проектов». Впоследствии «за-

вербованных» могут делегировать на выборы 

кандидатами-одномандатниками от «Фронта», 

в том числе через «партии-льготники».

Владимир Перевозчиков считает, что как 

партия «Фронт» может состояться только при 

окончательном крахе «Единой России», что, 

в свою очередь, возможно при радикальном 

ухудшении состояния экономики. «Если 

произойдет смена правительства, это будет 

удар по премьер-министру Дмитрию Медве-

деву, который не справился. А это значит, 

не справилась и «Единая Россия», которую 

Медведев возглавляет, – рассуждает Перевоз-

чиков. – В этой ситуации ЕР уходит на второй 

план и «прячется» в ОНФ, который может 

даже преобразоваться в партию».

Квалификационная валюта
По новому закону, партии, которые на ре-

гиональных выборах получили хотя бы один 

мандат в Законодательном собрании хотя бы 

одного субъекта (или получившие более 3% 

на предыдущих выборах в федеральный 

парламент), автоматически освобождаются 

от необходимости сбора подписей на выбо-

рах в Госдуму при выдвижении как списков 

кандидатов, так и в мажоритарных округах. 

На сегодняшний день таких партий 14 – че-

тыре парламентские, «Яблоко» и девять так 

называемых малых партий.

Остальным же партиям потребуется со-

брать 200 тыс. подписей, а беспартийным 

кандидатам-одномандатникам в своем 

округе для регистрации нужно получить 

примерно 12–14 тыс. автографов избирате-

лей. Для этого, во-первых, нужен довольно 

большой штаб сотрудников – то есть ресур-

сы. А во-вторых, всегда остается вероятность 

массовой выбраковки собранных подписей. 

Поэтому имеющиеся федеральные льготы 

будут использоваться малыми партиями, 

в том числе в качестве предмета для полити-

ческого торга. Причем для отдельных малых 

партий, пожалуй, важнейшим «бонусом» 

будет присутствие в политическом поле. 

«Партия получает проходного кандидата, 

которого власти будут поддерживать на раз-

ных уровнях, – объясняет Курбанга-

леева. – А когда они получают «своего» 

депутата в российском парламенте, 

происходит резкое политическое 

«взросление» партии».

Если же воспользоваться свои-

ми льготами предлагает малая партия-

симулякр (своеобразные клоны существую-

щих брендов-ниш, изначально задуманные 

лишь как политтехнологические инструмен-

ты: они схожи с «оригинальными» партиями 

по названию, стилистике агитпродукции, 

лозунгам и программным тезисам), то это 

может стать «чисто коммерческой историей», 

отмечает политолог. «Это скорее актуально 

для одномандатников: человек «покупает 

франшизу» – возможность идти под флагом 

партии, минуя при этом «подписное чисти-

лище», – рассуждает Курбангалеева. – Этот 

вариант может быть использован отдельны-

ми сильными независимыми кандидатами, 

которые по каким-то причинам не смогли 

договориться с парламентскими партиями». ■

«ОНФ вбирает в себя путинский электорат – 
более 80%, лишь частью которого является 
электорат ''Единой России'' – 40–50%»
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О стратегии национальной политики 
и «национальном вопросе»

«Национальный вопрос» в России – по-прежнему 

один из приоритетов общественного и политиче-

ского развития. Но если в 1990-х – начале 2000-х 

годов в фокусе внимания журналистов и экспер-

тов были проблемы самоопределения этниче-

ских меньшинств и отдельных республик (самый 

яркий пример – Чечня), то в последние годы 

на первый план выдвинулась «русская идея» 

в различных ее вариантах и интерпретациях.

Массовый спрос на определенные идеи рожда-

ет соответствующее идеологическое предложе-

ние. Русский этнонационализм перестал быть 

маргинальным течением. Ссылка на «особый 

русский путь» стала все чаще появляться даже 

у политиков, аттестующих себя либералами. 

Про «русский мир» как инструмент российской 

внешней политики стали говорить и первые 

лица государства. Особенно на фоне украинско-

го кризиса, истории с присоединением Крыма 

и вооруженного конфликта в Донбассе.

И хотя в «Стратегию национальной политики 

РФ» тезис о придании русскому народу статуса 

«государствообразующего» не вошел, он ши-

роко обсуждался на самом высоком уровне. 

Согласно данным прошлогоднего исследования 

рабочей группы российской Общественной 

палаты, на предстоящих парламентских выборах 

2016 года партия русских националистов может 

набрать до 10% голосов избирателей. В чем при-

чина такого развития событий? И чем чреват га-

лопирующий рост сторонников «русской идеи»?

Сегодняшнее «русское возрождение» некото-

рые аналитики трактуют как иррациональный 

порыв темных сил. Спору нет, и иррационализ-

ма, и банальной темноты здесь немало. Но дело 

не только в этом. Рост русского этнонациона-

лизма – во многом объективный процесс. Это 

отражение переходного характера современного 

российского общества, вышедшего из советской 

«шинели», но так и не нашедшего до сих пор себе 

одежды по росту. Все это актуализирует пробле-

мы поиска идентичности и споры о том, какой 

быть России в новом веке.

В значительной степени рост популярности 

«русской идеи» стал ответом на распад Советско-

го Союза, кардинальное изменение социального 

статуса русских в бывших союзных республиках 

и национально-государственных образовани-

ях в составе РФ. Именно сложности перехода 

от советской модели к новой государственности 

способствовали тому, что «русский вопрос» стал 

восприниматься как политический реванш. 

Формы этого реванша провозглашаются самые 

разные: от призывов к радикальному ограниче-

нию миграции и предложений по установлению 

де-факто апартеида между регионами централь-

ной и южной частей России до возрождения им-

перии под «русским знаменем». Однако практи-

чески все версии «русского возрождения» имеют 

склонность к упрощенному восприятию мира, 

ксенофобии в разных вариациях, изоляциониз-

му. Другая опасность «русского возрождения» – 

апелляция к биологической трактовке нации.

Российской власти необходимо в самые сжа-

тые сроки отреагировать на всплеск этнополи-

тической активности под «русским знаменем». 

И не красивыми декларациями, не попытками 

взять эту стихию под контроль «кремлевских 

башен», а системным реформированием на-

циональной политики, которая должна наконец 

из фольклорно-этнографических мероприятий 

превратиться в курс по формированию единой 

идентичности не по принципу крови, а по прин-

ципу общего гражданства и государственной 

лояльности. Иначе вероятны самые печальные 

последствия. Не стоит обольщаться: для многих 

представителей различных течений русского 

национализма действующая власть слишком 

«прозападная» и «либеральная». Поэтому, 

в случае если власть пустит процесс «русского 

возрождения» на самотек или просто попытается 

«возглавить процесс», вопрос о единстве страны 

отпадет сам собой, так как центр начнет само-

определяться вплоть до отделения от ненавист-

ных «чужаков». Включая и собственных граждан 

иной национальности. ■
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Новый 
«русский мир»
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Депутаты сравнили себя с уличными патриотами 
и рассказали, чем Госдума лучше «Антимайдана»

Алина Гарбузняк Госдума 2016 года станет патриотичнее – 
и качественно, и количественно. Патрио-
тизм поможет пройти в нижнюю палату 
некоторым новым партиям, говорил в ин-
тервью «Профилю» близкий к Кремлю 
политолог Константин Костин спустя месяц 
после первой акции движения «Антимай-
дан». Мы спросили руководство фракций 
и самых активных думских патриотов, как 
они относятся к людям, чей патриотизм 
сегодня высоко оценил президент. Не боят-
ся ли конкуренции со стороны?

Мы сами «Антимайдан»
Почти все опрошенные редакцией депутаты 

прежде всего поспешили заявить, что «Антимай-

дан» – это они и есть. «Мы, все четыре фракции, 

живем в парадигме «Антимайдана» и воплощаем 

все его идеи», – говорит автор ряда «запрети-

тельных» законопроектов 2012 года единоросс 

Александр Сидякин. «Мы носители антимайдан-

ной повестки дня», – согласен с ним коммунист 

Сергей Обухов. «По риторике и повестке, кото-

рую они транслируют, все участники движения 

«Антимайдан» являются сторонниками ЛДПР», – 

полагает экс-кандидат в мэры Москвы Михаил 

Дегтярев. «Мы сами – элементы «Антимайда-

на», – заявил единоросс Евгений Федоров.

Впрочем, принять в Думе патриотичных 

новичков с распростертыми объятиями готовы 

только единороссы. «Если эти люди появятся, 

наверно, это неплохо», – говорит Сидякин. Не-

плохо – потому что они поддерживают Путина 

и пройдут, скорее всего, от Народного фронта, 

пояснил он. Федоров ждет в Думе антимайда-

новцев от разных партий. «Любой политик, 

который хочет остаться в живых, независимо 

от своих взглядов, может быть участником 

«Антимайдана», – отмечает он.

«Антимайдан» 
с мандатом

Слоны и мошки
Следуя логике единоросса Федорова, «остать-

ся в живых» и сохранить свои мандаты хотят 

все опрошенные нами депутаты, кроме вице-

спикера от ЛДПР Игоря Лебедева. Он един-

ственный заявил, что в России нет никакого 

«оранжевого» заговора, а движение «Антимай-

дан» – это «группа непонятных лиц», которые 

пытаются «перетянуть одеяло на себя» и «ис-

пользуют текущий момент в корыстных целях».

Коммунист Обухов отрицать «оранжевую» 

угрозу не решился, но движение, возглавляе-

мое байкером Хирургом, назвал проектом 

Кремля. «Очередной искусственный пиар-

проект, свезенные на автобусах несколько 

десятков граждан. Нам известно, что уже есть 

разнарядка на прохождение этих сил в Госдуму 

в 2016 году», – заявил он. Обухов предполо-

жил, что задача проекта – расколоть избира-

телей КПРФ, как это сделала партия «Родина» 

в 2003 году. На вопрос, будет ли КПРФ сотруд-

ничать с депутатами от «Антимайдана» (цели-то 

общие!), коммунист иронично заметил: «На-

верное, слон присоединится к мошке. Чтобы 

сотрудничать, нужно иметь равновеликого 

партнера». По его мнению, патриотический 

проект «Единой России» сдуется, когда решит 

свои электоральные задачи.

ЛДПР, судя по заявлениям партийцев, 

не боится конкуренции со стороны уличных 

патриотов. «Никаких кардинальных измене-

ний к 2016 году на политическом поле России 

не предвидится. По всем рейтингам ЛДПР 

стабильно занимает сегодня второе место, – го-

ворит Дегтярев. – Конечно, медийные личности 

могут получить какую-то часть мест по одно-

мандатным округам, но составить конкурен-

цию парламентским партиям, тем более ЛДПР, 

им будет не под силу».
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Кто патриотичнее
И все-таки тревога, что «непонятные лица» 

с улицы могут оказаться патриотичнее их, 

народных избранников, в ответах присутство-

вала. Сидякин настойчиво обратил внимание 

на то, что его фракция единогласно голосовала 

за Крым и приняла больше 30 законов, которые 

определили судьбу полуострова. «Это все можно 

назвать патриотической составляющей, – по-

яснил он. – На пятиминутках в начале каждого 

дня и на заседаниях Госдумы я часто ловлю себя 

на мысли, что патриотическая повестка (Крым, 

Украина, взаимоотношения России и мира 

в связи с украинскими событиями) забивает 

любую другую». «Большинство лозунгов и идей, 

которые проповедует ЛДПР, патриотические. 

И за это нашу партию и ее лидера в свое время 

сравнивали с национал-социалистическими 

движениями прошлого века в Германии», – с гор-

достью заявил Лебедев.

«Гражданская платформа», которую недав-

но покинул ее основатель Михаил Прохоров 

со своими сторонниками, объявила, что теперь 

ее патриотизму нет преград и шансы партии 

пройти в Госдуму только возросли. «Граждан-

ская платформа» поддерживает проводимый 

внешнеполитический курс и выступает против 

навязанных извне цветных революций», – так 

нынешний председатель Рифат Шайхутдинов 

определяет «патриотическую ориентацию» 

партии.

О депутатской широте
Несмотря на согласие с «антимайданной» 

повесткой дня, тот факт, что их сравнива-

ют с уличными патриотами, депутатов явно 

коробил. Дегтярев отмечает, что политическая 

позиция у «Антимайдана» ограниченная. «Здесь 

нет широты, нет взгляда на развитие государ-

ства и экономики», – говорит он, добавляя, 

что у депутатов (а в особенности у ЛДПР) эта 

широта, безусловно, есть. «ЛДПР 

может на федеральном уровне 

устами Владимира Жиринов-

ского и других депутатов вести 

патриотическую, «антиоран-

жевую» риторику, – разъясняет 

Дегтярев, – а в регионах у нас партия занимается 

социальной повесткой: ценами, лекарствами, 

тарифами, перевозками, борьбой с коррупцией. 

Это выходит на первый план».

Федоров не то что «Антимайдан», но даже 

рамки патриотизма считает для себя узкими. 

«Патриотизм – это более узкий фрагмент [пар-

тийной идеологии], он ориентирован на людей, 

которые любят родину, – пояснил он. – Но жить 

в богатой и хорошей стране хотят все, в том чис-

ле те, кто родину любит не очень». «Понятно, что 

думская трибуна используется в том числе и для 

озвучивания идей, которые транслирует «Анти-

Вице-спикер от ЛДПР Игорь Лебедев: «В России 
нет никакого ''оранжевого'' заговора, а движение 
''Антимайдан'' – это группа непонятных лиц»

майдан», но говорить о том, что наша повестка 

дня идентична, я не могу, – говорит Сидякин. – 

У Думы и «Антимайдана» разные задачи».

Сидякин уверен, что, избравшись в Госдуму, 

антимайдановцы остепенятся и преобразятся. 

«Когда человек становится депутатом, он вы-

нужден свой радикализм уменьшить в разы, – 

заметил он. – Потому что это уже официальная 

позиция. За нее они будут вынуждены отвечать 

и перед Министерством иностранных дел, 

и на международных площадках». Обществен-

ные деятели, по словам Сидякина, более свобод-

ны. «Поэтому всегда существует группа людей, 

которые более радикальны, чем самые ради-

кальные думские депутаты», – как бы в оправда-

ние добавил он.

– А вы радикальный депутат?

– Думаю, нет, – смутился Сидякин.

Патриотические чистки
Депутат Федоров, который уже не первый 

год твердит о внешней угрозе и фактической 

оккупации страны американскими агентами, 

рад, что его коллеги наконец-то подружились 

со здравым смыслом и теперь займутся на-

стоящим делом. Повестку дня обновленной, 

с учетом «Антимайдана», Думы он представляет 

себе так: «Если ты признаешь необходимость 

бороться с «майданом», значит, тебе придется 

признать необходимость бороться с «пятой ко-

лонной», потому что госпереворот – это «пятая 

колонна» во власти». Первым делом, говорит 

он, патриоты будут выдвигать лозунги чист-

ки, то есть настаивать на чистке госаппарата 

от американских агентов.

Когда с агентами будет покончено, депутаты 

займутся Конституцией, будут менять основы 

государственного устройства. «Будем убирать 

статьи, которые устанавливают внешнее 

управление, например, часть 15-й статьи, где 

говорится о приоритете общепризнанных 

иностранных норм и правил над российской 

правовой системой», – заявил Федоров. Менять 

собираются и 13-ю статью, которая запрещает 

государственную идеологию. «Без идеологии 

ничего построить нельзя, – говорит он. – То есть 

нам запрещено национальное госстроитель-

ство?» Эти две статьи, по словам депутата, 

нужно реформировать как можно скорее, 

а затем приступить к реформе всей правовой 

системы (44 тысячи законов) «под суверенитет». 

«Вот этим и будет заниматься новая Дума – все 

партии, а не только эти патриоты», – заключил 

Федоров. ■
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Дмитрий Орешкин о том, чем патриоты будут заниматься в парламенте

«Победу над Америкой 
будем праздновать 
каждую неделю»
Алина Гарбузняк «Ночные волки» появятся в Госдуме в том 

случае, если дела у Путина пойдут совсем 
плохо, считает политолог Дмитрий Ореш-
кин. Но благородных патриотов с горящими 
глазами станет больше – для «повышения 
градуса».

– Произойдет ли качественное изменение 

внутренней политики, если тем патриотам, 

которые сегодня устраивают «антимайданы» 

и митинги на Поклонной горе, предоставят 

трибуну Госдумы?

– Я думаю, как раз наоборот: если произойдет 

изменение внутренней политики (а оно уже 

произошло), то этим людям дадут трибуну 

в Думе. Полагаю, что выборы в 2016 году будут 

в гораздо большей степени зарегулированы, чем 

все предыдущие, потому что «коллективный 

Путин» все сильнее опасается «майдана» или 

чего-то подобного. Но и сейчас, разве там нет 

этих самых патриотических сил? Путин, как 

политик, все время работает на поляне патрио-

тической риторики. Национал-патриот Жири-

новский – тоже.

– Патриотизм депутатов в последнее время 

явно проигрывает на фоне уличного патрио-

тизма «Антимайдана». Он менее радикален 

и потому менее востребован Кремлем.

– Естественно, если бы «Антимайдан» не нравил-

ся Кремлю, его бы не существовало. Но я не ска-

зал бы, что Дума недостаточно патриотична. Там 

все время учреждают что-нибудь «патриотиче-

ское»: то геев преследуют, то еще что-то полез-

ное изобретают. Здесь, я думаю, дело не в патри-

отизме. Просто Кремлю надо повышать градус 

истерики, потому что при спокойном анализе 

ситуации становится понятно, что Украину он 

проиграл. Проиграл 40 млн человек, а выиграл 

всего 2 млн в Крыму.

– Как эта истерика должна работать?

– Нужно кричать погромче: «Мы победили! Мы 

победили!» Где? В Крыму. Но Украину проигра-

ли. Денег вгрохали кучу, а получили шиш без 

масла. Считается, что США организовали «Май-

дан» за 5 млрд долларов (по крайней мере, так 

патриоты истолковали слова помощника госсе-

кретаря США Виктории Нуланд, которая сказа-

ла, что с 1991 года США вложили 5 млрд долла-

ров в развитие демократических институтов 

Украины). А глава администрации президента 

Сергей Иванов сказал, что мы проспонсировали 

экономику Украины на «сотни миллиардов дол-

ларов». «Сотни» – это как минимум две, то есть 

200 млрд долларов за 20 лет. Как называется ме-

неджер, который вложил в проект в 40 раз боль-

ше конкурента и умудрился при этом утратить 

Президент РФ 

Владимир Путин 

(второй справа) 

и президент Рос-

сийской ассоциации 

байкеров Александр 

Залдостанов (второй 

слева) в Волгограде
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клиента с 300-летней историей лояльности? Вот 

чтобы все это замаскировать, надо было под-

нять истерику. Для этого выпускают на улицу 

«Хирургов» и прочих. И они блестяще решают 

эту стратегическую задачу: объясняют, что мы 

всех победили, что если бы не было «пятой ко-

лонны», то мы были бы уже в Вашингтоне. Это 

вполне отработанный технологический прием.

– Зачем они в Госдуме нужны?

– В Госдуме они появятся, если у Путина 

дела будут совсем плохи. Чем хуже дела, тем 

больше надо врать о победах. Кроме того, 

выборы в 2016 году будут очень трудными, 

потому что ситуация качественно новая: 

люди разочарованы, раздражены, экономика 

себя показала плохо, обещания Путина не вы-

полнены, с кошельком проблемы. Власти надо 

иметь как минимум запасной вариант. На за-

пасном пути стоит поезд, который называется 

«Общероссийский народный фронт» (ОНФ), он 

строился как левая альтернатива, когда стало 

ясно, что «Справедливая Россия» с этой зада-

чей не справляется. Под руководством Сергея 

Миронова она перестала быть оппозицией 

и реальной электоральной силой не обладает. 

Соответственно, она перестала быть интерес-

ной для избирателей. Избиратель вообще все 

эти политические партии одинаково прези-

рает. И заслуженно, потому что они являются 

фейковыми, игрушечными. И парламент 

игрушечный, и выборы игрушечные, а прово-

дить их надо. В такой ситуации самое пра-

вильное – ввести что-то новое, новых людей, 

незапятнанных, с огнем в глазах. Отчасти эту 

задачу решает ОНФ.

– Но его же еще в 2011 году создали, к про-

шлым выборам.

– Да, его начинали, начинали, но никак не реа-

лизовывали и до сих пор не реализовали. Этому 

сопротивлялись партии, в частности, «Единая 

Россия» не желала уничтожаться. Поэтому ОНФ 

все эти годы, по сути, не работал. Сейчас ситуа-

ция меняется. В 2016 году 

все эти партии будут 

одинаково вызывать у из-

бирателя одышку и отвра-

щение. Потому что Путин 

у нас велик и могуч, он 

дает отпор Соединенным Штатам и поднимает 

Россию с колен. А за потребительскую корзину, 

за конкретные пенсии и зарплаты отвечают 

«бояре», которых сильно не любят. Им надо 

прикрыться чем-то новым, незапятнанным, 

благородным. Вот здесь ОНФ и может понадо-

биться.

– То есть пригодился по-настоящему только 

сейчас…

– Может пригодиться. Надо будет сыграть 

на новенького. И тогда эти «Хирурги» на амери-

канских мотоциклах, в американских банданах 

и кожаных куртках – выдающиеся русские па-

триоты, – все эти люди будут в нужный момент 

представлены как альтернатива тому, что есть 

сейчас.

– По-вашему, этот патриотический проект соз-

давался не как новая политическая сила, а для 

того чтобы обновить к выборам имидж «Обще-

российского народного фронта»?

– Задача власти – представить новую, неза-

мыленную силу. Думаю, что кремлевские 

кукловоды могут в нужный момент скрестить 

ужа с ежом – ОНФ с патриотами. Во всяком 

случае, что-то качественно новое они должны 

изобрести, потому что старые выборы в усло-

виях кризиса не работают. Я так понимаю, что 

сейчас в Кремле эту новую фишку и изобретают. 

В каких пропорциях будут сливать «Народный 

фронт» c Залдостановым (байкером Хирургом. – 

«Профиль») или чеченцев с русскими витязями, 

я не знаю.

– Если скрещивание произойдет и они пройдут 

в парламент, как это повлияет на законода-

тельную повестку дня Думы нового созыва?

– Тут как раз все понятно. Должен быть визг. На-

пример, «запретить американским само-

летам летать через Северный полюс». Война 

с Америкой чем хороша? Тем, что ее никогда 

не будет и поэтому она всегда победоносная. 

Известно же, что Америка спит и видит, как нас 

уничтожить. Раз не уничтожила – значит, мы по-

бедили. Эту победу можно праздновать каждую 

неделю.

– То есть повестка дня Думы будет больше за-

точена под геополитику?

– Это, конечно, можно назвать геополити-

кой, но это профанация геополитики. Гео-

политика для чайников. Это как Ким Чен Ир 

наносил на виртуальном плазменном столе 

сокрушительные удары по Соединенным 

Штатам. Была у них такая компьютерная 

анимация: проводишь рукой, а за ней море 

огня. В этом море огня «сгорали» США. После 

этого зрелища граждане, довольные, расходи-

лись по домам, армия же отправлялась в поля 

собирать экскременты для повышения про-

изводительности сельского хозяйства. То же 

самое будем делать и мы. Экономика садится 

килем на дно, зарплаты падают, цены растут. 

В этой ситуации мы можем только выходить 

на поля и собирать дерьмо для повышения 

эффективности сельского хозяйства, сплачи-

ваться вокруг любимого вождя и, конечно, 

неуклонно давать отпор проискам мирового 

империализма. ■

Дмитрий 
Орешкин,
политолог

«Избиратель все эти политические партии одинаково 
презирает. В такой ситуации самое правильное – 
ввести новых людей, незапятнанных, с огнем в глазах»
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Плюсы и минусы крутого разворота России на Восток

Дружба двойного 
назначения
Валерия Житкова Китай – крупнейший торговый партнер Рос-

сии, на него приходится 11% всего внешнего 
товарооборота нашей страны. В условиях 
напряженных отношений с Западом, паде-
ния рубля и секторальных санкций Китай 
все чаще воспринимается как единственная 
возможность для стабилизации российской 
экономики. 

У теории «китайской панацеи» есть и против-

ники – они считают, что без нормализации 

отношений с Западом у нашей страны нет бу-

дущего, ни политического, ни экономического. 

«Профиль» поговорил с двумя специалистами 

по китаистике – Алексеем Масловым, докто-

ром исторических наук, руководителем Школы 

востоковедения ВШЭ, и Михаилом Карповым, 

доцентом факультета мировой экономики 

и мировой политики ВШЭ, – и узнал, можно ли 

извлечь пользу из партнерства с Китаем и чем 

опасен для России восточный вектор развития.

Любовь к Азии: предпосылки
Алексей Маслов: Перенос политического 

и экономического внимания России с при-

оритетного западного вектора на восточное 

направление готовился задолго до объявле-

ния взаимных санкций, просто обсуждать его 

стали именно сейчас. Основной задачей смены 

курса стало не только увеличение объемов 

торгово-экономического сотрудничества, 

но и расширение политического, финансо-

вого присутствия России в «большой Азии», 

привлечение прямых иностранных инвести-

ций из этого региона, использование наших 

территорий опережающего развития, создание 

высокотехнологичных производств. Активное 

стремление России сотрудничать с Востоком 

нацелено на перестройку прежних принципов 

нашего партнерства. 

Михаил Карпов: Российское правительство, на-

чиная операцию на Украине, не предполагало, 

что ситуация зайдет настолько далеко. Под-

разумевалось, что Запад смирится с действиями 

России, серьезных экономических неприятно-

стей для нашей страны никто не ожидал. Это 

была своего рода игра – мы хотели похвалиться 

перед западным миром своими стратегически-

ми связями с Востоком. Главной целью громких 

заявлений о нашем «повороте на Восток» было 

не укрепление отношений с Китаем. С апреля 

по июнь 2014 года дело шло по намеченному 

плану, но конец лета того же года «принес» 

острую западную реакцию и секторальные санк-

ции в отношении России. В результате визита 

Владимира Путина в Пекин в апреле 2014 года 

был подписан договор о запуске российско-

китайского магистрального газопровода «Сила 

Сибири». Китайская сторона обязалась внести 

предоплату в размере 20 млрд долларов, но, ког-
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да грянули западные санкции, перечисление 

средств было де-факто прекращено. Официаль-

ного отказа от проекта не было, была только 

приостановка выплат – плохой экономический 

знак для России. 

Украинский вопрос: 
взгляд с Востока
Михаил Карпов: Китай никогда не поддерживал 

Россию в ее действиях на Украине. У Китая 

большие проблемы с внутренним сепаратиз-

мом, и поддерживать присоединение Крыма 

к России он просто не мог. Да, он признает 

исторический и культурный бэкграунд ситуа-

ции в Крыму, он понимает российскую моти-

вацию. Но ни политически, ни экономически 

поддерживать присоединение новой террито-

рии не собирается. 15 марта премьер Госсовета 

КНР Ли Кэцян заявил, что Крым – это предмет 

переговоров. А для Кремля Крым – это террито-

рия РФ, и точка.

Приостановка финансирования совместных 

проектов – это сигнал недовольства китайской 

стороны непредсказуе-

мым поведением России. 

Китайцы внимательно 

отслеживают происходя-

щее в России и с Россией, 

но это совсем не означает 

их общего понимания 

ситуации. Они совершенно не ожидали настоль-

ко активных действий России в Крыму, а потом 

и в Восточной Украине и считали, что Россия 

должна была хотя бы намекнуть своему страте-

гическому партнеру о столь важных решениях. 

Китай не готов платить за непредсказуемость 

российской внутренней и внешней политики.

В Китае как экономическом партнере нуж-

даются и Россия, и Запад. Поэтому главным 

бенефициаром российско-западного конфликта 

является именно Китай.

Алексей Маслов: Разрыв отношений с Западом 

во многих областях уничтожил конкурентную 

среду, в которой раньше находился Китай. Наш 

главный восточный партнер получил огром-

ные преимущества и прекрасно осознает свое 

выигрышное положение. Китайские товары, 

услуги и технологии, которые грозят хлынуть 

на российский рынок, могут стать опасными 

конкурентами отечественным продуктам, идео-

логия импортозамещения окажется под угро-

зой. А построить заградительный барьер для 

китайских поставщиков, как это сделали в ряде 

случаев американцы, мы не можем – добросо-

седские отношения, которые выстраивались 

годами, окажутся под угрозой.

Китай и Россия сегодня: торговая 
стагнация и высокий барьер
Михаил Карпов: Российско-китайский товарообо-

рот в начале 2015 г. показывает падение в сред-

нем на 36% в годовом исчислении. Даже если 

не рассматривать 2014 г., когда Россия пережила 

технический дефолт, а говорить о хорошем в эко-

номическом плане 2013 г. , то он тоже показал 

довольно сильную стагнацию. Такая стагнация 

не чей-то злой умысел, она вполне объективна. 

Мы постоянно говорим, что китайская и россий-

ская экономики взаимодополняемы. Это так, 

но всё имеет свой предел. Россия при нынешнем 

экономическом состоянии просто не в силах 

произвести объем добавленной стоимости, 

который смог бы реально увеличить товарообо-

рот с Китаем и диверсифицировать его. А Китай 

не может принять то количество сырья, которое 

Сегодня в высших российских политических кругах 
царит необоснованный оптимизм относительно 
партнерства с Китаем. Оно воспринимается как панацея, 
но лечебного эффекта пока не приносит
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мы готовы ему дать, – столько ему просто не нуж-

но. Попытки уже были: в 2014 году мы резко, 

на 25%, увеличили в Китай экспорт нефти, но это 

не привело к серьезному росту товарооборота.

Алексей Маслов: Российско-китайские эконо-

мические отношения переживали бурный рост 

в начале 2000-х годов. В 2006–2007 годах началась 

консервация торгового диалога, а сегодня мы 

достигли того, что можно называть «торговым 

пределом». Несмотря на количественный рост, 

схема работы с китайскими партнерами осталась 

на уровне 90-х годов, когда наши серьезные тор-

говые отношения с восточным соседом только за-

рождались. Это привело к развитию негативных 

для российской стороны тенденций. В структуре 

российского экспорта в Китай неуклонно рос 

процент сырьевых ресурсов, который сегодня 

достиг 75%, а сегмент машино-технического 

оборудования и высокотехнологичных товаров 

падал. В области прямых инвестиций взаимопо-

нимания тоже нет: процент прямых инвестиций 

Китая в Россию не превышает 1,5% от всех пря-

мых иностранных инвестиций, и в ближайшие 

годы рассчитывать на значительный рост этого 

показателя не приходится.

Китайское будущее России: 
газ и luxury
Алексей Маслов: Если вы хотите построить 

успешный бизнес на китайском рынке, придется 

изучить долгосрочные экономические тренды 

этой страны. Уже сейчас в Китае можно наблю-

дать бурный рост luxury-сегмента (более 40% всех 

люксовых продуктов мира потребляется в Ки-

тае), развивается авторынок, фармакология, кос-

метическая хирургия, сети экологически чистой 

пищи и других видов продовольствия, индустрия 

развлечений, банковские услуги. Китай нужда-

ется в полуфабрикатах химической продукции 

(различные виды резины и добавки для варки 

стали). В качестве совместных проектов можно 

рассматривать производство фармацевтических 

препаратов западной медицины и строительство 

крупных логистических центров. Бум в этих об-

ластях должен прийтись на 2020 год.

Давно пора понять, что дешевого Китая, ко-

торый производит всё на свете по самой низ-

кой цене, больше нет. Сегодня он сам работает 

на производственном аутсорсинге, размещая 

заказы в Малайзии и Индонезии. 

Михаил Карпов: Если мы учтем специфику 

китайской экономики, то можем рассчитывать 

на спрос с их стороны на многие российские 

товары. Китай может закупать российские газ, 

нефть, лес. Китай не прочь получить контроль-

ные пакеты некоторых крупных российских 

корпораций. От него мы можем получить связан-

ные кредиты, инвестиции в проекты сырьевого 

характера. Но на самом деле нам пора прекра-

тить «молиться на Восток» и вместо этого, меняя 

структуру собственной экономики, постепенно 

слезать с нефтяной иглы.

Трудности перевода: 
тонкости восточного рынка
Алексей Маслов: Важно понимать, что китайский 

рынок – один из самых сложных в мире для ино-

странцев. Чтобы наладить сотрудничество с евро-

пейцами, никаких национально-специфических 

знаний не требуется – за исключением разве что 

работы с ценными бумагами. Для подготовки 

к переговорам любого уровня с китайскими 

партнерами необходима помощь консалтинго-

вого агентства. Китайский бизнес живет по соб-

ственным, очень индивидуальным правилам. 

Необходимо учитывать культурологические 

составляющие восточного предпринимательства: 

личные связи, особые манеры при ведении пере-

говоров, даже особый язык тела (жесты и мими-

ка). На переговорах не стоит обсуждать нюансы 

китайской истории, внутренние вопросы страны 

или давать оценку политическим деятелям Китая. 

При этом китайская сторона может свободно 

рассуждать об истории России, даже будучи плохо 

с ней знакома. С этим нужно просто смириться. 

Председатель 

КНР Си Цзиньпин, 

президент России 

Владимир Путин 

и президент США 

Барак Обама 

на форуме АТЭС. 

Пекин, 

ноябрь 2014 г.
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Самый безобидный, с точки зрения европейца, 

жест может негативно повлиять на исход пере-

говоров: китайский партнер протягивает вам 

визитную карточку, вы кладете ее в задний кар-

ман брюк и садитесь в кресло. Жест расценен как 

преднамеренное оскорбление: визитка в Китае – 

лицо бизнесмена. К тому же юридическая база 

Китая в ряде случаев может сильно отличаться 

от западных рынков: инвестирование в китай-

скую компанию или вывод средств с китайского 

рынка – сложная многоступенчатая операция. 

Большинство российских бизнесменов этих тон-

костей не знают и пренебрегают ими.

Для китайцев первоначально не столь важна 

«упаковка» в виде графиков роста прибыли или 

освоения новых рынков: их не поразить плани-

руемыми объемами выручки. Первый обязатель-

ный шаг на пути к успешному сотрудничеству – 

установка дружеских отношений. Как правило, 

первые 2–3 деловые встречи предназначены для 

знакомства партнеров и обсуждения потенци-

ального рынка. Это абсолютная противополож-

ность западному девизу «nothing personal, just 

business». И это требует значительно большего 

времени и очень большого терпения.

Еще одна непривычная особенность китайского 

ведения дел – так называемая «выталкивающая» 

модель. Китайцы всегда заранее думают, как 

можно строить ваш бизнес без вас. Все расспросы 

о мельчайших особенностях рынка проводятся 

ровно за этим – они фактически проводят марке-

тинговый анализ за ваш счет. Когда сведения, до-

статочные для самостоятельного захода на рынок, 

получены, сделка срывается. Это не воспринима-

ется как нечестный метод игры, это стандартная 

модель построения китайского бизнеса, приме-

няемая ко всем без исключения иностранцам.

Конечно, многие сделки все же завершают-

ся успешно. Но даже в этом случае китайская 

сторона настаивает на заключении контрактов 

на своей территории. 

В этом случае все юри-

дические споры будут 

решаться по китайскому 

законодательству. Про-

стые виды сделок (на-

пример, покупка товаров 

в Китае и продажа их в России) не чреваты такой 

«головной болью», а вот более масштабные инве-

стиционные проекты принесут бизнесменам, не-

знакомым с особенностями китайского рынка, 

неоправданно большие операционные расходы.

Польза от Китая: 
миф или реальность
Алексей Маслов: Предполагается, что «поворот 

на Восток» поможет российской экономике 

в нелегкие кризисные времена. Но универсаль-

ным лекарством от всех бед эта стратегия стать 

не может. Сейчас одна из самых ощутимых 

перспектив сближения России и Китая – раз-

витие совместных финансовых структур, в том 

числе банка БРИКС. В этом случае Китай, ско-

рее, использует Россию в своих интересах – ему 

необходимо наше присутствие в проекте. Хотя 

большая часть зарегистрированного капита-

ла вносится Китаем, но без участия России 

существование банка было бы невозможным. 

В этом и во многих других крупных проек-

тах Китай выступает хозяином положения, 

а Россия – его младшим партнером. Отчасти 

такое положение дел – следствие российской 

экономической политики. Китай с завидным 

постоянством убеждает всех иностранных 

партнеров в необходимости изучать законы 

китайского рынка и подстраиваться под них. 

У России такой задачи нет.

Михаил Карпов: Сегодня в высших российских 

политических кругах царит необоснованный 

оптимизм относительно партнерства с Китаем. 

Оно воспринимается как панацея, но лечебного 

эффекта не приносит. Мы переживаем инфля-

цию ожиданий относительно Китая. Нефть туда 

кроме России поставляют Саудовская Аравия, 

Ангола, страны Центральной Азии. Для Рос-

сии Китай – первый номер в списке торговых 

партнеров, для Китая Россия – одиннадцатая. 

Даже Бразилия для него экономически важнее. 

Поэтому в сотрудничестве России и Китая доми-

нировать будет, безусловно, последний.

Я не считаю, что нам надо заручаться эконо-

мической и политической поддержкой Китая. 

Мы должны срочно переходить к нормализа-

ции отношений с нашими западными партне-

рами. Без этого нам ничего ни экономически, 

ни политически не светит. С Китаем же необ-

ходимо выстраивать и поддерживать нормаль-

ные и устойчивые экономические и политиче-

ские отношения.

В перспективе – в течение трех–пяти лет – 

российско-китайские отношения могут войти 

в полосу стагнации, некоторого охлаждения 

и взаимной неудовлетворенности, хотя вербаль-

ный формат «стратегического партнерства», ско-

рее всего, сохранится. Это будет вызвано разоча-

рованием Пекина в непредсказуемости внешней 

и внутренней политики Москвы, осознанием 

Россией ограниченности потенциала китайской 

«помощи» и, весьма возможно, новым этапом 

нормализации отношений между Россией и ее 

западными партнерами. ■

Китайские товары, услуги и технологии, которые грозят 
хлынуть на российский рынок, могут стать опасными 
конкурентами отечественным продуктам, идеология 
импортозамещения окажется под угрозой
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О преображающей силе 
великороссов

Выход в Китай

У американцев и у так называемых англосаксов 

от фашизма иммунитет: у них свои болезни, 

но агрессивный национализм в сочетании 

с репрессиями у них не приживается. Вечно 

не хватает какой-то одной составляющей: либо 

репрессии без авторитаризма, либо агрессия без 

массовых посадок. Европейцы болеют фашиз-

мом в тяжелой форме: иногда перерождаются, 

как итальянцы, а иногда вовсе не выживают, 

как немцы. Азиаты из своих вариантов фашиз-

ма почему-то выходят обновленными и достига-

ют стремительных успехов – как японцы после 

Второй мировой и китайцы после маоизма.

Казалось бы, трудно представить что-нибудь 

мерзее китайской культурной революции с ее 

хунвейбинами, дацзыбао, бумажными колпа-

ками и массовыми ссылками интеллигенции 

на сельский труд: разве что немецкие лагеря 

уничтожения да красные кхмеры могут посо-

перничать с маоистским экспериментом, да Се-

верная Корея – о которой мир знает еще очень 

мало – претендует на те же строчки в турнир-

ной таблице всемирного ужаса. 

В маоистском Китае все признаки фашизации 

были налицо. Бешеная агрессия. Пресловутые 

цитатники. Непредсказуемые расправы. Культ 

личности вождя: «Мы не сравним председателя 

Мао с солнцем, ибо солнце исчезает ночью, 

а труды председателя Мао вечно излучают свет». 

Все это было, и все это кончилось еще при 

Мао, а после него и вовсе признано ошибкой 

вроде отдельных перегибов товарища Стали-

на. И Китай стал второй экономикой мира, 

а в некоторых отношениях и первой; слухи 

о скорой китайской экономической катастрофе 

циркулируют последние лет десять, и никакое 

замедление темпов роста не предвещает пере-

мен. Китай как производил, так и производит 

большую часть Всего На Свете. Да, 130 миллио-

нов его жителей пребывают за чертой бедности, 

да, главным источником его экономического 

чуда была дешевая рабсила, да, в Китае подцен-

зурный интернет и публичные казни – знамени-

тый английский японец Кадзио Ишигура как-то 

сказал автору этих строк, что Китаю удалось 

поколебать фундаментальный западный тезис 

о связи между свободой и процветанием; 

и тем не менее Китай переболел и выздоровел. 

Может, он теперь болеет чем-то другим – но про-

фессоров на колени не ставит и с солнышком 

вождя не сравнивает.

Почему так вышло – вопрос отдельный: 

думаю, причина в том, что на Востоке никакой 

маоизм не изменит национальной психологии. 

Здесь не верят в слова, которые говорят, а пове-

дение остается чередой масок. Китай проходит 

через разные периоды, но ни один не отменяет 

предыдущего; национальный характер при ди-

настии Мин, при Хубилае или при Мао не пре-

терпел радикальных изменений. 

Культ послушания и смирения не означает глу-

бокого доверия к верховным тезисам: социаль-

ная мимикрия развита настолько, что эволюция 

строя не затрагивает душу. «Западный ветер» 

меняет внешность китайских городов, но не де-

лает китайский характер более открытым; новая 

эпоха не отрицает предыдущую, конец авторита-

ризма не становится поводом для лени, распада, 

безумства и беззакония. Хунвейбины покаялись, 

попросили прощения и теперь считаются вполне 

нормальными пожилыми гражданами. Ритуал 

на Востоке выше убеждений, процветания нет 

ни при каком строе. Выход из тоталитаризма 

оказался не столь болезненным именно потому, 

что тоталитаризм был всегда (и всегда оставался 

чисто внешним фактором).

Не то Россия: там советское было полным от-

рицанием русского, каждый следующий режим 

начинает с разоблачения предыдущего, из-за 

убеждений дерутся на дуэли, Шеллинга и Фихте 

принимают близко к сердцу, на Запад то молят-

ся, то люто проклинают его. Вот почему меня 

не пугает – и даже, пожалуй, радует – широко 

анонсируемое сближение России с Китаем: все 

время хочется повторить за Грибоедовым: «Хоть 

у китайцев бы нам несколько занять!» 

Дмитрий 

Быков
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И ведь Китай давно уже не только руки мира, 

не только неудержимый ремесленник: нет, 

Китай постепенно становится лидером мировой 

науки, а в культуре и подавно блещет, что под-

твердила Нобелевская премия Мо Яня и все-

мирная мода на китайский кинематограф, этот 

синтез боевых искусств с жестокой мелодра-

мой. Я знаю, что из всех моих студентов надеж-

ней, исполнительней и эрудированней именно 

китайцы, – но дело не сводится к исполнитель-

ности: они сегодня самые изобретательные, 

быстроумные и нестандартные. 

Прошло время, когда китаец ассоциировался 

прежде всего с упорством и дисциплиной. Се-

годня он не столько труженик, сколько мысли-

тель. И если бы Россия в самом деле сблизилась 

с Китаем, как она о том мечтает, – о, какой тол-

чок получили бы обе сверхдержавы! Сколько 

мы всего узнали бы, к какой 

традиции приобщились! 

Есть, очень есть чего «не-

сколько занять»: сдержанно-

сти, трудоспособности, уме-

ния оставаться собой при 

любых переменах – плюс, 

конечно, подчеркнуто нейтральное отношение 

к «Западному ветру». Проникновение китайцев 

в Россию ничем не угрожает нашей территори-

альной целостности, да и вообще – экспансия 

китайских добродетелей была бы как нельзя 

кстати. Вдруг с их помощью мы бы и из нынеш-

ней бездны выползли почти без потерь?!

Но ничего этого не будет, уверяю вас. Утопии 

ван Зайчика и антиутопии Владимира Сороки-

на одинаково нереалистичны. Китай не подчи-

нит Россию, не проникнет в ее язык, ее духов-

ность, ее кладовые. Мы не пустим китайцев 

даже пустоши обрабатывать. А самое главное, 

почему нам не следует бояться китайской экс-

пансии либо надеяться на нее, вот что: такого 

абсорбирующего материала, как Россия, в мире 

нет и больше не будет. Она всех растворит, по-

тому что жить здесь и вести себя не по-русски 

никому пока еще не удалось. Я знал несколько 

китайцев во втором поколении – они были 

более русскими, чем даже евреи.

Жить здесь – значит много пить (холодно!), 

давать взятки, мечтать о завоеваниях и самоис-

треблениях (и периодически осуществлять их). 

Китаец всему этому научится быстро, а если 

женится на красавице блондинке из провин-

ции, она его в считаные месяцы сделает мест-

ным. Про детей уж не говорю – их адаптивность 

на грани чуда. Они немедленно приобретают 

черты той среды, в которой живут. В Америке 

китайские кварталы не сливаются с прочими, 

но то Америка: тут можно жить и оставаться 

хоть латиноамериканцем, хоть религиозным 

евреем. Только в России любой приезжий не-

медленно утрачивает личные черты: в русском 

желудке и еж перепреет. Все флаги в гости будут 

к нам – и все станут здесь нашими.

Кто бы ни пришел в Россию с благими или 

дурными намерениями, на следующий день он 

проснется русским. Точно так же не знающим, 

что ему делать со всем доставшимся, всеми 

окружающими и с самим собой. ■

Такого абсорбирующего материала, как Россия, в мире 
нет и больше не будет. Она всех растворит, потому что 
жить здесь и вести себя не по-русски никому пока еще 
не удалось. Не удастся и китайцам

Китайский квартал, 

которого в России 

никогда не будет
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Сможет ли Россия удержаться на орбите

Дорого и сердито
Новая ракета-носитель «Ангара» и футури-
стический космодром в Сибири призваны 
подтвердить статус России как космической 
сверхдержавы. Однако сибирский проект 
пробуксовывает из-за коррупции, нерастороп-
ности и бесхозяйственности.

За бетонным забором с колючей проволокой 

работают ученые, для которых ракетные двига-

тели – все равно что музы для поэтов. Правда, 

физику и электротехнику они изучали очень 

давно. Молодых кадров не хватает, и многие 

продолжают работать даже на пенсии. Встреча-

ясь в праздники, они запевают песню, которая 

в юности была для них своего рода гимном: «И 

Павел Локшин, 

Маттиас Шепп, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

на Марсе будут яблони цвести». Тогда космо-

навты были полубогами, а ракетостроителям 

отлично платили и награждали их орденами.

У ворот Научно-производственного объедине-

ния «Энергомаш» со стены панельной пяти-

этажки посетителей приветствует гигантский 

красноармеец, подобно посланцу из прошлого. 

Улица Победы, ведущая к территории завода 

у северо-западных окраин Москвы, пестрит 

плакатами. Их сюжеты напоминают о три-

умфах советской космонавтики, в которые 

«Энергомаш» внес решающий вклад. Двигатели, 

сделанные на  самом успешном предприятии 

отрасли, устанавливались на «Р-7» – первую 

в мире межконтинентальную ракету; они вы-

24-25 œŔŒфиль ŔŒŕŕия ŉŊŉőŉňŉŏьőиŎ
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вели на орбиту и первый спутник, и первого 

человека – Юрия Гагарина – в апреле 1961 года. 

Яркий рекламный щит, уже современный, гор-

до заявляет об амбициях предприятия: 

«В Космос с «Энергомашем».

Даже заклятый враг 

и всегдашний конкурент – 

Америка – пользуется ноу-

хау российских ученых. 

Еще в 1997 году, когда 

российская экономика 

переживала тяжелые времена, США заключили 

с «Энергомашем» договор о поставке 101 двига-

теля для ракет-носителей «Атлас». Американцы 

заплатили около миллиарда долларов, рос-

сийские двигатели были лучше и дешевле их 

собственных.

Сегодня в заводском цехе собирают новей-

шие РД-191 для «Ангары». Это первая модель ра-

кеты, разработанная после распада Советского 

Союза. На испытаниях ее тяжелой модифика-

ции, «Ангары-А5», в конце прошлого года пре-

зидент Путин лично отдал команду о запуске. 

Перед телекамерами он особенно подчеркнул 

военный потенциал новой ракеты-носителя, 

с помощью которой на орбиту можно выводить 

в том числе и разведывательные спутники. 

«Это укрепляет безопасность нашей страны», – 

сказал Путин.

В статусе национальной идеи
Владимир Солнцев, как и его подчиненные, 

становится почти поэтом, когда рассказывает 

о своем последнем удачном проекте. «Американ-

цы сразу влюбились в наш двигатель, – говорит 

он. – Мы просто не могли не продать им моди-

фикацию «РД-191». Солнцев – директор концер-

на «РКК Энергия», учредителя «Энергомаша». 

В январе он скрепил печатью соответствующий 

договор с компанией Orbital Sciences Corporation 

из Вирджинии. И это при том, что из-за войны 

на Украине в отношениях между Вашингтоном 

и Москвой установился ледниковый период, 

а ястребы в Москве и Вашингтоне всячески пыта-

лись сорвать сделку.

В общей сложности должны быть поставлены 

60 двигателей, первые два – уже в июне этого 

года. Цену договора Солнцев обозначает «почти 

в миллиард долларов». Правда, американские 

эксперты исходят из меньшей суммы.

Двадцать с лишним лет спустя после распа-

да Советского Союза Россия все еще остается 

космической сверхдержавой. В настоящий 

момент только с помощью русских амери-

канцам удается доставлять своих астронавтов 

на Международную космическую станцию. 

И ракета-носитель «Антарес», доставляющая 

на орбиту продукты питания, одежду и научное 

оборудование, летает на двигателях российско-

го производства.

В Сибири строится новый космодром, 

на 2024 год запланирован запуск собственной 

космической станции. Российские модули МКС 

способны функционировать на орбите автоном-

но и могут стать ядром новой передовой базы 

России. К тому же давно существуют планы по за-

селению Луны и освоению Марса.

В советские времена космонавтика была 

как бы частью национальной идеи, и Путин 

хочет вернуть ей такой статус. За последние два 

года художественный фильм о Юрии Гагарине, 

съемки которого обошлись в 9,5 млн долларов, 

показывали на государственном телевидении 

раз шесть. В конце 2013 года в Кремле приняли 

космическую программу до 2020 года стоимо-

стью около 30 млрд долларов.

Испытательный пуск 

ракеты «Ангара» 

в Плесецке 

в декабре 2014 года

Россия все еще остается космической сверхдержавой. 
Только с помощью русских американцам удается 
доставлять своих астронавтов на Международную 
космическую станцию
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Вопреки позиции части правительства, близ-

кой к премьер-министру Дмитрию Медведеву 

и считающейся либеральной и ориентированной 

на рыночную экономику, в январе Путин добил-

ся создания колоссального госконцерна, который 

объединит под одной крышей и под брендом 

«Роскосмос» все компании космической отрасли. 

Образцом послужил созданный в 2007 году «Рос-

атом», который в последующие годы построил 

три реактора в Китае и Иране; в общей сложно-

сти в разных странах мира строятся еще 13 ядер-

ных реакторов.

Человек Путина
Человеком Путина по вопросам «космической 

мощи» стал вице-премьер Дмитрий Рогозин. 

Пламенный националист и бывший постоянный 

представитель России при НАТО в Брюсселе 

как никто другой олицетворяет собой новые 

амбиции Москвы в космосе. Когда американцы 

в связи с конфликтом на Украине ввели анти-

российские санкции, Рогозин выступил с идеей 

встречного бойкота. «Предлагаю США доставлять 

своих астронавтов на МКС с помощью батута», – 

пошутил он в своем микроблоге Twitter.

Рогозин то заявляет в программной статье для 

правительственной газеты, что Россия колонизи-

рует Луну и «придет туда навсегда», ведь есте-

ственный спутник Земли – это единственный 

доступный в настоящий момент источник вне-

земных материалов и полезных ископаемых, то 

по причине больших расходов идет на попят-

ный, чтобы затем наблюдать, как лунные планы 

получают новую жизнь в его новом космическом 

концерне. Они вошли в недавно опубликован-

ную Федеральную космическую программу 

на 2016–2025 годы, представленную на подписа-

ние Путину.

Импульсивность Рогозина указывает на самую 

большую проблему в постсоветской космонавти-

ке. «Россия еще окончательно не определилась 

со своими целями в космосе», – говорит Иван Мои-

сеев. Уважаемый эксперт в области космонавтики 

считается отцом космического права: вот уже 

больше 20 лет он консультирует правительство. 

В квартире Моисеева на севере Москвы лежат 

стопки специальной литературы, на стене в его 

кабинете висит благодарственная грамота, под-

писанная первым президентом России Борисом 

Ельциным.

К слиянию, в результате которого в государ-

ственном мегаконцерне «Роскосмос» будет 

занято, по оценкам, 244 000 человек, Моисеев 

относится скептически. «От того, что заказчики 

и поставщики теперь как бы являются одной 

и той же компанией, положение не обязательно 

улучшится», – говорит он. Один из его коллег, 

заявивший о коррупции и недостаточной про-

зрачности в отрасли, в начале февраля был от-

правлен в отставку.

Коллективная безответственность
Еще в 2013 году Счетная палата Российской 

Федерации констатировала: «Расходы на косми-

ческую программу возросли в два с половиной 

раза, однако эффективность низка». Была про-

изведена только половина запланированных 

пусков ракет. «Расходы на строительство и содер-

жание спутников и ракет в четыре раза превы-

шают западные», – говорится в отчете. Счетная 

палата указывала тогда на «коллективную безот-

ветственность».

В 2011 году страну потрясла серия аварий. 

Четыре спутника и одна ракета отказали при 

пуске или уже в космосе, ущерб составил почти 

полмиллиарда евро. В августе прошлого года 

в результате неполадок одна из ракет «Союз», сла-

вящихся своей надежностью, не смогла вывести 

на орбиту два европейских спутника.

На помощь должна прийти «Ангара». Правда, 

ее пуск будет стоить 50 млн евро, в два с лиш-

ним раза дороже, чем пуск «Протона». Ракета 

«Протон», вьючный осел российской космонав-

тики, с 1965 года стартовала больше четырехсот 

раз. В июле 2013 года одна ракета «Протон» упа-

ла вскоре после старта из-за неправильной уста-

новки датчиков угловых скоростей. В результате 

погибли три спутника навигационной системы 

«Глонасс» – российской альтернативы GPS.

«Глонасс» эксплуатируется российским 

Министерством обороны; соответствующие 

приемники уже давно входят в стандартную 

комплектацию смартфонов. Однако проект-

ный срок службы навигационных спутни-

ков – всего 10 лет, причем до сих пор ни один 

из них не прослужил даже этого. Старейший 

американский спутник GPS 

работает уже почти 25 лет.

На внутренние проблемы 

с качеством накладываются 

еще и санкции из-за кон-

фликта на Украине. Даже 

военные спутники на две 

трети изготавливаются из импортных ком-

понентов, многие комплектующие поставля-

ются из Европы и США. Надежды на опера-

тивное импортозамещение нет – российская 

отрасль микроэлектроники отстает от лиде-

ров мирового рынка на многие годы.

Сеть российских военных спутников сегодня 

настолько «истончилась», что Москва не в со-

стоянии даже отслеживать из космоса в режиме 

реального времени пуски ракет США или дру-

Вместе с ракетой «Ангара» космодром в Сибири 
должен символизировать блестящее будущее 
российской космонавтики. Однако многочисленные 
проблемы препятствуют столь желанному прорыву
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гих стран. Система наблюдения «Око-1» в январе 

вывела из эксплуатации своих двух последних 

небесных дозорных.

Что касается спутников-шпионов, то здесь 

московским генералам приходится делать 

ставку на проверенные аналоговые технологии 

70-х годов: они выводят на орбиту многотон-

ные камеры, которые «сбрасывают» на Землю 

катушки с пленкой. А «Янтарь», запущенный 

в мае прошлого года, рухнул всего через четыре 

месяца после старта.

Блестящее будущее?
Сегодня все надежды связаны с многомилли-

ардным проектом, реализуемым у границы 

с Китаем. В семи часах полета от Москвы там 

строится космодром «Восточный». Тем самым 

Россия хочет получить независимость от «Бай-

конура», который используется по сей день, 

но расположен в Казахстане. Согласно действу-

ющему договору, «Байконур» передан в пользо-

вание до 2050 года, арендная плата – 115 млн 

долларов в год.

Вместе с ракетой «Ангара» космодром в Си-

бири должен символизировать блестящее 

будущее отечественной космонавтики. Однако 

многочисленные проблемы препятствуют столь 

желанному прорыву. В газетах периодически 

появляются негативные статьи о гигантской 

стройке: то в стенах еще не завершенных объ-

ектов обнаруживаются трещины, то начинается 

расследование по подозрению в коррупции, 

то сообщается об увольнении некомпетентных 

или непомерно алчных топ-менеджеров.

Глава строительной фирмы «Дальспецстрой», 

генерал-лейтенант в отставке, предстал перед 

судом по подозрению в растрате двух миллиар-

дов рублей. Недавно стало известно, что некая 

компания из ближайшего крупного города Бла-

говещенска присвоила деньги за четыре дома, 

построенные для персонала Восточного. Правда, 

три дома были построены только на бумаге.

Когда в конце февраля в Восточный приехал 

заместитель премьер-министра Дмитрий 

Рогозин, все это безобразие и многочисленные 

задержки привели его в настоящее бешенство. 

Он распорядился перевести «всех бюрократов, 

работающих в Москве над проектом», в Восточ-

ный, затерявшийся в сибирской тайге. Кроме 

того, он изменил семестровый график в Благо-

вещенске и командировал сотни студентов 

в качестве бесплатных помощников на строи-

тельство космодрома – в полном соответствии 

с традициями советских строительных бригад.

Уже в конце года с космодрома «Восточный» 

должна будет стартовать первая ракета – раз-

умеется, в присутствии президента Путина. 

Пусковая установка для «Ангары» еще не по-

строена в отличие от музея. Он открылся еще 

11 месяцев назад, словно символизируя, что 

будущее российской космонавтики осталось 

в его прошлом. ■

На заводе 

«Энергомаш» 

в подмосковных 

Химках собирают 

новейшие ракетные 

двигатели 

для «Ангары»
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Желание 
лететь

– 1 сентября вы должны будете по-

лететь в космос. Для вас, человека 

искусства, подготовка к этому со-

бытию оказалась трудной?

– В Звездном городке – подмосков-

ном Центре подготовки космонав-

тов – порой приходится работать 

по 15 часов в день. В половине 

девятого мы начинаем, занима-

емся до шести вечера с одним 

получасовым перерывом, ну а ве-

чером – домашние задания. Иногда 

я выматываюсь до предела. Так 

выкладываться мне не приходилось 

со школьной скамьи. Но, в отличие 

от учебы, здесь невозможно от-

влечься даже на несколько минут. 

От меня все время требуется полная 

концентрация.

– А разве, когда вы поете, концен-

трация не нужна?

– Нужна, но искусство – это творче-

ство. А обучение космонавта под-

разумевает стопроцентное усвоение 

фиксированных процедур – в част-

ности, посредством заучивания 

и многократных повторов. От того, 

чему я научусь, зависит моя жизнь 

и жизнь других космонавтов.

– Как вам гигантская центрифуга 

с восьмикратной перегрузкой?

– Это было великолепно, хотя мне 

временами казалось, что на груд-

ную клетку уселся слон. Я было 

даже попросила русских приба-

вить скорости. Но мне сказали: это 

лишнее, восьмикратной достаточно. 

В 80-е годы мне доводилось летать 

на боевых самолетах – уже тогда 

я была без ума от экстремальных 

ускорений.

– Вы также должны овладеть рус-

ским языком. Как ваши успехи?

– Я занимаюсь по четыре часа 

в день, чтобы зазубрить все эти 

технические словечки. Русский – 

не самый простой язык для изуче-

ния. Но у меня с самого начала было 

чувство русского языка, в молодости 

я пела чудесные романсы Сергея 

Рахманинова.

– Когда вас впервые посетило жела-

ние полететь в космос?

– На самом деле это моя детская 

мечта, которая вдруг стала осуще-

ствимой. Я родилась в 1960 году, 

за высадкой на Луне в 1969-м следи-

ла в прямом эфире по телевизору. 

До сих пор хорошо помню тот день. 

И тогда же мне захотелось совер-

шить в своей жизни что-нибудь 

незаурядное.

– В конце 70-х вы исполнили песню, 

посвященную этой теме и ставшую 

хитом дискотек, – I Lost My Heart 

to a Starship Trooper.

– Это было время, когда мы все 

верили, что скоро сами сможем 

летать в космос и что в не очень 

далеком будущем возникнет множе-

ство внеземных колоний, появятся 

целые города.

– Какую песню вы запишете 

на орбите?

– Мы работаем над композици-

ей, которую я смогу исполнить 

в столь тяжелых условиях, 

в сопровождении хора и орке-

стра, которые останутся здесь, 

на Земле.

– В конечном итоге вы просто 

хотите тем самым прореклами-

ровать свой проект?

– Для этого я могла бы найти 

куда менее затратный способ.

– Ваши предшественники от-

давали за возможность сле-

тать в космос от 20 до 40 млн 

долларов. В какую сумму это 

встанет вам?

– Этого я сказать не могу 

по условиям контракта. 

Но я плачу все до последнего 

цента сама.

– Лететь страшно?

– Ракета «Союз» считается до-

статочно надежной. Другие 

космонавты тоже понимают, 

что делают, – у них есть семьи, 

дети. Когда я отправляюсь 

в турне, мне может упасть 

на голову прожектор, который 

кто-то плохо закрепил. Так что 

жизнь – это вообще опасная 

штука. ■

Британская 
певица 
Сара Брайтман  
о подготовке 
к полету на МКС
Павел Локшин, 

Маттиас Шепп, текст

Владимир Широков, перевод

А

Сара Брайтман

Изучение 
русского 
языка

Тренировки на выжива-
ние в разных климато-
географических зонах

Медико-
биологическая 

и научная 
подго-
товка

Обязательная программа подготовки: 
минимум 6 месяцев

Сара Брайтман собирается в космос
Британская певица и будущая космическая 
туристка готовиться к полету на МКС

Освоение техни-
ческого устрой-
ства пилотируе-
мого корабля

Летная 
и парашютная  

подготовка

Полет запланирован 
на осень 2015 года 

«Союз-ТМА»

Дублер
Сатоси Такамацу,

японский 
предприниматель

Продолжительность
полета 8 дней

Организаторы полета
«Роскосмос»

и Space Adventures (США)

14 августа 1960 года
родилась в г. Беркам-
стед, неподалеку от 
Лондона
1978 год
прославилась клипом 
I Lost My Heart to 
a Starship
Trooper («Я влюбле-
на в космического 
десантника»)
1984 год
стала женой Эндрю 
Ллойда Уэббера.
Развелась в 1990 году
$49 млн 
личное состояние
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Оправдает ли надежды французских 
ультраправых лидер нового поколения

Блондинка 
Марион

«Национальный фронт» имеет все шансы 
стать самой мощной политической силой 
во Франции. С недавних пор у него появилась 
новая восходящая звезда: 25-летняя Марион 
Марешаль-Ле Пен, внучка основателя партии 
и племянница председателя.

В солнечный мартовский день Марион 

Марешаль-Ле Пен сидит в кафе на рыночной пло-

щади в Боллене, городке с населением 14000 жи-

телей на юге Франции, и не может до конца 

поверить в случившееся. Раньше, говорит она, 

членам ее партии приходилось сносить униже-

ния. А что же сегодня?

Когда она, племянница председателя партии 

Марин Ле Пен, появляется на публике, люди 

радостно кричат: Ah, la petite Marine! («Маленькая 

Марин!») С ней хотят сфотографироваться. Ее по-

здравляют. На нее возлагают надежды. «Наконец-

то вы наведете порядок», – говорят поклонники 

«Национального Фронта» (НФ).

Марион Марешаль-Ле Пен – представительница 

нового поколения НФ, которому больше не нужно 

мириться с ролью отверженного. С ней заговарива-

ют на улицах. Этим утром она раздавала на рынке 

синие партийные буклеты, позволяла с собой 

фотографироваться, не скупилась на пожелания 

хорошего дня, пока между торговыми рядами с ки-

тайским ширпотребом и французскими овощами 

одна женщина не выкрикнула: «Да о таких, как 

вы, слюну марать жалко!» Словесный удар попал 

в цель. «А вы не особо charlie», – отвечает Марион 

с холодком; сегодня во Франции это значит: не осо-

бо терпимы к инакомыслящим. «Не бери в голову, 

Марион», – утешает ее пожилой мужчина.

Юлия Амалия 

Хайер, текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Фигура национального масштаба
25-летняя Марион Марешаль-Ле Пен – самый 

молодой член Национального собрания Фран-

ции. Городок Боллен находится в департаменте 

Воклюз, от которого два с половиной года на-

зад на выборах она получила место в парламен-

те. Это винодельческий регион с широкими 

равнинами, за которыми возвышаются Альпы. 

Но при всех красотах природы Воклюз – один 

из беднейших департаментов страны. 22 марта 

во Франции прошли выборы в советы департа-

ментов, к компетенции которых относятся те 

вопросы, которые слишком мелки для Парижа. 

По сути, событие не такое уж важное, если бы 

не «Национальный фронт».

В преддверии выборов все опросы свиде-

тельствовали, что на этот раз НФ уж точно 

станет самой мощной политической силой 

в стране. В прошлом году партия сумела при-

влечь на свою сторону почти 25% избирате-

лей; на этот раз социологи сулили ей 30–35%, 

на деле вышло 25,19%. На финишной прямой 

в лидеры вырвался «Союз за народное дви-

жение» Николя Саркози, получивший вместе 

с центристами 29,40% голосов. И тем не менее 

у некогда презренного движения маргиналов 

есть все шансы стать поистине «народной» 

партией. А Марион Марешаль-Ле Пен – новая 

звезда НФ. Еще во время предвыборной кам-

пании племянница председателя «Народного 

фронта» Марин Ле Пен и по совместительству 

любимая внучка основателя партии и главного 

пугала французской политики Жан-Мари Ле 

Пена стала фигурой национального масштаба. 

Она вступала в острые словесные перепалки 
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с премьер-министром Мануэлем Вальсом, еже-

дневно давала интервью, бессчетно выступала 

с речами в провинции.

Конечно же, ей помогло то, что она – ослепи-

тельная блондинка, и к тому же прехорошенькая. 

Но главное, она все делает очень искусно и це-

леустремленно. Всего три года назад она решила 

заняться политикой. Самый молодой депутат 

в Бурбонском дворце, она быстро училась. И не-

давно одна из газет включила ее в число самых 

известных женщин в стране.

Среди ее политических оппонентов есть такие, 

кто убежден: у Марин Ле Пен нет шансов стать 

президентом Франции – в отличие от Марион. 

Это те же, кто в коридорах Национального собра-

ния никогда не поприветствует ее и – во всяком 

случае, перед телекамерами – никогда не пожмет 

ей руку.

Она выехала из Парижа утренним экспрес-

сом. В Авиньоне ее встречает помощник, около 

одиннадцати часов они приезжают в Боллен. Из-

начально она планировала быть там до девяти, 

но в последние дни ей как-то не по себе, призна-

ется Марион Марешаль-Ле Пен: она измождена. 

Правда, на ее внешности это не сказывается. 

На ней темно-синяя куртка с золотой молнией, 

черные джинсы и черные ботильоны.

«Я должна была приехать раньше», – сердится 

она на себя. Кандидат НФ в Боллене, бывший 

армейский полковник 55 лет, благодарит Ма-

рион за то, что она вообще нашла время здесь 

появиться. Позднее, когда она в сопровождении 

помощника и телохранителя снова удалится, он 

с восторгом расскажет, как после одного меро-

приятия девушка помогала разбирать столы. Да, 

она выглядит как девочка из обеспеченной се-

мьи, но ведет себя очень просто и демократично.

Мать и дитя
После того как Марин Ле Пен была избрана 

председателем партии, количество членов 

«Национального фронта» выросло в четыре 

раза – с 20 тысяч до более чем 80 тысяч чело-

век. Досадный побочный эффект 

для «Национального фронта»: рост 

оказался настолько быстрым, что 

не хватает квалифицированных 

кадров – людей, которые после 

победы на выборах действительно 

могли бы участвовать в полити-

ческом управлении. Стратегия Марин Ле Пен 

по «раздемонизации», смещению партии с край-

него правого фланга в направлении центра, 

похоже, приносит свои плоды. Сегодня многие 

видят в «Национальном фронте» альтернативу 

двум ведущим партиям: социалистам и «Союзу 

за народное движение». Но одно это не делает 

новый курс партии заслуживающим доверия. 

Достаточно вспомнить вопиюще расистские вы-

пады отдельных кандидатов.

Для партии хорошо, когда на предвыборном 

мероприятии наряду с местными кандидатами 

присутствует и Марион Марешаль-Ле Пен. Ее 

харизма позволяет не замечать кое-каких про-

махов. В частности, поэтому в последние недели 

у нее был такой напряженный график: ее видели 

и в Парижском парламенте, и на заседаниях 

комитетов, и, конечно, в собственном избира-

тельном округе.

Недавно она продала свою лошадь – на верхо-

вую езду нет времени. А вот Kawasaki остался 

с ней; езда на мотоцикле – одно из любимых 

хобби Марион.

Шесть месяцев назад у Марион родилась 

дочь, которую назвали Олимп. Марешаль-Ле 

Пен исполнила свой «патриотический долг» – 

произвела на свет ребенка, «чтобы мы могли 

финансировать свои пенсии», заявила она, 

когда после непродолжительного перерыва 

вернулась к работе в парламенте. Вероятно, 

это высказывание тоже было частью предвы-

борной кампании. Между двумя встречами она 

уже совсем другим тоном рассказывает, как хо-

рошо, что у ее дочери «такой неравнодушный 

отец». Муж Марион, ивент-менеджер (органи-

затор мероприятий) Мэтью Декос, не интере-

суется политикой и много времени проводит 

с ребенком.

Не «куколка»
Она не страшится провокаций, как и Жан-Мари 

Ле Пен, «марионеткой» которого ее иногда назы-

вают. Но, несмотря на молодость, Марион вовсе 

не «куколка». Более того, она ведет собственную 

борьбу с «ярлыком» Ле Пен. Еще в детстве ее 

дразнили антисемиткой, хотя тогда она даже 

не знала, что значит это слово.

Сегодня она перешла от обороны к наступле-

нию. Раньше ее считали робкой, Марион не мог-

ла слышать своего голоса по радио. Это одна 

из причин, по которой она не хотела и думать 

о карьере политика. Но теперь почти каждый 

день она выступает на публике.

Карпентра, городок на юге Франции; вечер 

понедельника. На улице дождь. Юг считают 

оплотом «Национального фронта», причем 

издавна, не только сегодня, когда партия по-

лучила популярность и на севере, и на востоке 

страны. Здесь население более консервативное, 

более католическое, зачастую в большей мере 

тяготеющее к неприкрытому расизму. Ксено-

фобские лозунги Марешаль-Ле Пен и ее одно-

значно правые высказывания находят здесь 

Самый молодой депутат в Бурбонском дворце, 
Марион Марешаль-Ле Пен быстро училась, 
и недавно одна из газет включила ее в число 
самых известных женщин в стране
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максимальный отклик – в частности, потому, 

что она выражается куда решительнее и куда 

жестче, чем ее тетя в Париже.

Политик сидит на первом этаже непримет-

ного домика, в штабе своего избирательного 

округа. Кондиционер наполняет помещение 

теплым воздухом; любопытно было бы под-

считать, чьих фотографий на стенах больше – 

Жан-Мари Ле Пена или Марин Ле Пен.

Она не надеялась, что ее выберут депута-

том, говорит Марешаль-Ле Пен. Свой первый 

политический опыт в качестве «внучки» она 

помнит плохо. Ей было двадцать, близились 

региональные выборы, на одном мероприя-

тии близ Парижа ее буквально «вытолкали 

перед камерами». Тогда, в 2010 году, она 

расплакалась, не сумев ответить на вопрос 

журналиста.

И только сам Жан-Мари Ле Пен два года спу-

стя уговорил ее предпринять вторую попытку: 

«Ты молодая, у тебя есть убеждения, ты из се-

мьи известных политиков. Если не ты, то кто 

сможет зажечь молодежь нашими идеями?»

Возможно, он был и правда единственным, 

кто знал, насколько хорошо она может впи-

саться в его партию. Ей было всего два года, 

когда она – единственная из многочисленных 

внуков Ле Пена – позировала на руках у деда 

для предвыборного плаката. «Тот самый» 

плакат висит в рамке рядом с ее кабинетом 

в Карпентра. Марион за очень короткое время 

превратилась в зрелую политическую фигу-

ру, отметил недавно почетный председатель 

«Национального фронта», которому сегодня 

86 лет. У нее сильный характер, она борется 

за свои принципы, но никому ничего не на-

вязывает. «А недавно она к тому же стала 

матерью прекрасного младенца», – радуется 

ветеран от политики.

Три поколения Ле Пенов
Существует много догадок о том, как складыва-

ются отношения между тремя поколениями Ле 

Пенов. Марион якобы ближе деду с его като-

лическим фундаментализмом, чем ее «более 

мягкая» тетя, которая открыла партию для дру-

гих групп избирателей. Единственное отличие 

от патриарха: Марион не антисемитка.     

Сама Марион не любит подобной классифи-

кации. В Париже она принимала участие в де-

монстрации против однополых браков, хотя 

главный стратег ее тети и второе лицо в пар-

тии – гомосексуалист. «В каждой партии есть 

люди различных взглядов», – говорит Марион.

А что если за всем этим стоит изощренная 

стратегия распределения ролей? Социолог Силь-

вен Крепон, объектом исследований которого 

вот уже более 20 лет является «Национальный 

фронт», считает такую гипотезу более чем 

реалистичной. Он тоже говорит, что Марион 

Марешаль-Ле Пен «необычайно талантливый, 

бесстрашный» политик.

В настоящий момент «Национальный фронт» пы-

тается удержаться на канате, говорит Крепон. С тех 

пор как Марин Ле Пен стала обретать все большую 

популярность, движение оказалось перед дилем-

мой. Излишняя умеренность приведет к потере 

традиционного электората, чрезмерная радикаль-

ность – к маргинализации, как это случалось и пре-

жде. Несмотря на открытость, в последние годы 

программа «Национального фронта» следовала, 

как и прежде, «ультраправой логике», основываясь 

на концепции национальности и идентичности. 

«Мы – не правые и не левые, мы – французы», – гла-

сит один из лозунгов партии.

«Да, Марин Ле Пен дистанцировалась от отца, 

но никогда не порывала с идентичностью “На-

ционального фронта”», – говорит Крепон. И даже 

провозглашенная главой партии приверженность 

лаицизму (светскости. – Ред.) из ее уст звучит 

не как универсальный принцип республики, 

а как позиция, направленная исключительно 

против мусульман. Это опять-таки сближает пле-

мянницу с тетушкой. На своей встрече с крестья-

нами и виноделами из региона Воклюз Марион 

Марешаль-Ле Пен возмущается «этими левыми, 

которые готовы строить мечети, но не помогать 

французским крестьянам субсидиями».

Она отпускает язвительные шутки в адрес пра-

вительства, «которое расселяет в отелях беженцев 

и лиц, просящих о предоставлении убежи-

ща». Она предупреждает, что в каждом при-

городе складывается параллельное обще-

ство, «с которым у французов нет ничего 

общего». Политическая элита распродает 

собственную страну, повторяет она вслед 

за тетей, бросая камень в огород «Союза за народ-

ное движение» и Социалистической партии.

Франция должна восстановить контроль на сво-

их границах и оградить экономику от пагубного 

влияния извне. Для этого нужно выйти из Евро-

союза, равно как и из еврозоны. Марион произ-

носит те же суровые слова, что и Марин Ле Пен, 

разве что не так жестко и категорично.

Неужели для людей ее поколения такая пер-

спектива может быть привлекательной  – если 

Франция, расположенная в сердце Европы, ока-

жется в изоляции и сможет рассчитывать только 

на свои силы? Марион Марешаль остается невоз-

мутимой: «Европейский союз уже давно ни для 

кого не предел мечтаний».

Разве островная модель экономики, за которую 

агитирует «Национальный фронт», – не вопиющая 

ложь, не сценарий, реализация которого приве-

Марион произносит те же суровые слова, 
что и Марин Ле Пен, разве что не так жестко 
и категорично
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дет к упадку экономики Франции? «Все крупные 

державы используют принцип протекциониз-

ма», – говорит она. И перечисляет: США, КНР, Бра-

зилия, Индия. А что же Франция? «Европейский 

союз и его внутренний рынок – это аномалия». 

Ее, похоже, не смущает, что этот «внутренний 

рынок» – крупнейший рынок сбыта для Франции.

Селфи с Марешаль
В холодный мартовский вечер Марион Ма-

решаль произносит речь в Вальреа, провин-

циальной деревушке у подножия Мон-Венту. 

Немногочисленные магазинчики на главной 

улице закрылись еще в обед, безработица здесь 

существенно превышает среднюю по Франции. 

Собрались около 80 человек, среди них много 

пенсионеров. Всюду яркие постеры с надпи-

сями «Марин – это справедливость», «Марин – 

это занятость», «Марин – это безопасность». 

Телохранитель Марион, мужчина крепкого 

телосложения с бритой головой, стоит в углу. 

Организатор, крашеный брюнет, благодарит 

Марешаль-Ле Пен за то, что она буквально 

атаковала премьер-министра во время телепере-

дачи «Вопросы к правительству» за его непри-

крытое презрение к НФ.

Обычно Мануэль Вальс делегирует право 

отвечать на такие вопросы замминистрам или 

министрам, но на слова Марион Марешаль-Ле 

Пен он отреагировал лично. И не преминул вы-

разить свое возмущение «ее демагогией и хан-

жеством». Он боится, заявил Вальс, что после 

выборов в советы департаментов страну ждет 

неприятное пробуждение и похмелье, если 

крайне правые снова получат внушительное ко-

личество голосов. Под конец он почти кричал: 

«Вы обманываете простой народ, трудящихся, 

крестьян. Вы не олицетворяете собой ни респу-

блику, ни Францию».

Но те люди, о которых он говорил, сидят 

на серых пластиковых стульях, аплодируют 

и скандируют: «Марион, Марион». В соцсети 

Facebook у Марешаль-Ле Пен почти в пять раз 

больше сторонников, чем у главы правитель-

ства. Она выходит к микрофону и рассказывает, 

что недавняя встреча с министром внутренних 

дел не смогла собрать даже 50 слушателей. «Тем 

временем Марин Ле Пен запросто собирает 

500 человек», – радуется она. Даже когда она 

повышает голос, он не становится пронзи-

тельным. «Союз за народное движение» плюс 

«Социалистическая партия», правящие страной, 

им «до вас дела нет, – говорит она. – А нам есть! 

Продемонстрируйте это тем, кто наверху, – при-

ходите на выборы!»

После мероприятия люди становятся в оче-

редь, чтобы заключить ее в свои объятия. Одна 

пенсионерка с трудом сдерживает слезы: «Эта 

девочка говорит то, что я думаю». Молодая жен-

щина с длинными пергидрольными волосами 

гордо показывает селфи с Марешаль.

На следующий день в Авиньоне Марин Ле 

Пен произносит свою предвыборную речь. НФ 

арендовал огромный зал на 800 мест, которых 

всем не хватает, около 300 человек слушают 

стоя. У входа продается партийная атрибутика: 

винные бутылочки с Cuvee Marine, зажигалки 

и чехлы для мобильников с логотипом «Нацио-

нального фронта» – языком пламени в цветах 

триколора. Когда свет гаснет, включается музы-

ка – как перед поединком боксеров.

Марион Марешаль-Ле Пен не спеша идет 

по сцене, встает за пультом оратора. Она при-

глашает свою тетю на сцену как «следующего 

президента Франции».

Она все делает профессионально, как и всегда. 

И только голос, звучащий чуть пронзительней 

обычного, выдает волнение. ■

Марион Марешаль-

Ле Пен на партийном 

собрании в департа-

менте Воклюз
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Оптимизм в рублях
На днях министр финансов Антон Силуанов 

заявил, что, по его мнению, пик негатива в рос-

сийской экономике пройден и наметились даже 

признаки стабилизации. Для такого заявления 

у главы финансового ведомства были серьезные 

доводы – в первую очередь речь шла о ситуации 

на валютном рынке. Действительно, в нача-

ле января рубль продолжил начатое в конце 

2014 года обвальное падение. Но уже в первой 

декаде февраля, достигнув локальных миниму-

мов (68,6–69,6 рубля за доллар), национальная 

валюта начала наверстывать упущенное. В итоге 

минувшую рабочую неделю Центральный банк 

завершил официальным курсом 56,4 рубля 

за доллар – минимум с начала года.

Как и у прошлогодней девальвации, у ны-

нешнего укрепления рубля есть множество 

причин. Во-первых, это, конечно же, рост цен 

на нефть, стартовавший как раз в конце января 

с минимумов в 47–48 долларов за баррель (для 

марки Brent). К концу февраля нефть уже стоила 

62–63 доллара, после чего опять начала деше-

веть. То, что рубль тогда не последовал за ней, 

Тренды недели
Почему укрепляется рубль, заплатит ли Греция 
по долгам, и кому достанется льготная ипотека Дмитрий Диков

37  Много больших разниц Как экономический кризис протекает в российских регионах 
42  Пик кризиса, он же дно падения Интервью с Сергеем Алексашенко 46  Находить, 
извлекать, анализировать Что можно узнать о миллионах клиентов через социальные 
сети 48  Букет проблем Рынок лизинга ждет рост неплатежейэкономика

как это было в прошлом году, – очень важный 

момент. В недавнем выпуске «Оперативного 

мониторинга экономической ситуации в Рос-

сии» авторы из Института экономической 

политики им. Е.Т. Гайдара пишут: «Несмо-

тря на снижение цен на нефть в середине 

марта, рубль пока остается стабильным. 

По всей видимости, устойчивость нацио-

нальной валюты объясняется адаптаци-

ей экономических агентов к коридору 

цен на нефть в 50–60 долл./баррель».

С середины марта нефть опять 

начала дорожать – на фоне событий 

на Ближнем Востоке. Настоящий взлет цен – 

на 2,5 доллара – состоялся после того, как стало 

известно о начале бомбардировок Саудовской 

Аравией позиций йеменских повстанцев.

Поддержку рублю оказали и внутрироссий-

ские факторы. Во-первых, у населения резко 

пропал спрос на валюту. Если в декабре прошло-

го года физлица накупили валюты больше чем 

Антон Силуанов отметил укрепление рубля 

на фоне роста цен на нефть
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на 11 млрд долларов – цифра, рекордная даже 

для кризиса 2008–2009 годов, то уже в январе 

наметилась тенденция на продажу валюты и ее 

возврат на депозиты. По данным Центрального 

банка, в январе население приобрело у банков 

в общей сложности 2 млрд долларов, а продало 

за этот же период 2,1 млрд. То есть спрос на ва-

люту сменился ее предложением.

Аналогичные тенденции наблюдаются 

и в корпоративной среде. Дело в том, что март 

был месяцем активных налоговых выплат. 

Соответственно, экспортерам приходилось 

продавать валюту, чтобы рассчитаться с бюд-

жетом. В результате из системы ушел большой 

объем рублевой ликвидности: уплата одной 

только трети НДПИ, НДС и акцизов в сре-

ду, 25 марта изъяла более 500 млрд рублей. 

К тому же Центральный банк неплохо развил 

систему валютного рефинансирования. Если 

в прошлом году она не пользовалась популяр-

ностью и банки предпочитали занимать у ЦБ 

рубли, а затем менять их на валюту, то сейчас 

запредельная ставка ЦБ кардинально измени-

ла ситуацию.

Что будет дальше? С одной стороны, на-

логовый период, оказывавший существенную 

поддержку рублю, завершился. С другой – 

продолжили действовать иные «укрепляю-

щие» факторы: нестабильность на Ближнем 

Востоке, более спокойное поведение населе-

ния. Что особенно важно, за первый квартал 

российские банки и компании погасили 

43,1 млрд долларов внешнего долга. Это 

меньше, чем в последнем квартале про-

шлого года, когда выплатить нужно было 

67,2 млрд, но больше, чем ожидается во вто-

ром и третьем кварталах нынешнего года: 

27,3 и 31 млрд долларов соответственно. А это 

значит, что пик выплат по внешнему долгу 

пройден и такого ажиотажного спроса на ва-

люту со стороны предприятий, как это было 

четыре месяца назад, уже не случится. Все эти 

факторы говорят о том, что национальная 

валюта может опять ослабеть, но в результате 

закрепится где-то рядом с отметкой 60 ру-

блей за доллар. Остается только один фактор, 

действие которого предугадать невозможно, – 

ситуация на Украине.

Небольшие компании стремятся 

оптимизировать кадровые и сервисные 

издержки, а значит, зачастую решать 

разноплановые задачи – от подбора 

персонала и создания сайта до зака-

за канцтоваров в офис – приходится 

одному человеку. Как показывают ис-

следования, поиск ответов на незапла-

нированные вопросы отнимает у таких 

сотрудников до 50% рабочего времени, 

которое они могли бы потратить на бо-

лее важные вещи.

В помощь предпринимателям 

в середине марта открылся портал 

«Клуб Клиентов» Альфа-банка. Идея 

проекта заключается в том, чтобы 

освободить владельцев малого биз-

неса и их сотрудников от рутины, 

помочь им быстро решать техни-

ческие задачи, попутно сокращая 

издержки.

На портале доступны нефинан-

совые сервисы партнеров Альфа-

банка, такие как конструктор 

сайтов от Nethouse, проверка контр-

агентов от «Контур.Фокус», бэк-офис 

для бизнеса «Кнопка», сертифика-

ты на услуги связи от «Билайна», 

подбор персонала от HeadHunter 

и образовательный онлайн-проект 

для предпринимателей Eduson. 

Здесь можно заказать уже ставшие 

популярными у клиентов банка 

услуги: юридическую поддержку 

и размещение контекстной рекла-

мы на «Яндекс.Директ».

Также в рамках ресурса сами 

участники «Клуба Клиентов» обме-

ниваются эксклюзивными скидка-

ми и предложениями. 

«Предположим, вы захотели 

открыть ателье, – говорит и. о. 

руководителя блока «Массовый 

бизнес» АО «Альфа-банк» Денис 

Осин. – На club.alfabank.ru вы 

получите помощь в оформлении 

нужных бумаг, найдете компании, 

которые продадут вам со скидкой 

оборудование, мебель, предоставят 

транспорт для перевозки грузов. 

Рассчитаться с ними можно мгно-

венно и без комиссий, ведь и вы, 

и они – клиенты одного банка».

Стать участником клуба может 

любая компания–клиент Альфа-

банка. К поставщикам услуг 

предъявляются более жесткие 

требования. «Предлагаемые ими 

условия и скидки должны быть 

уникальными, чтобы их нельзя 

было получить за пределами 

«Клуба Клиентов», – отмечает 

Денис Осин.

В помощь малому бизнесу

Национальная валюта, скорее всего, закрепится где-то около отметки 
60 рублей за доллар. Остается только один непредсказуемый фактор – 
ситуация на Украине

S
h
u
tt
e
rs
to
c
k

́́



ŉŊŉőŉňŉŏьőиŎ
№ 11  ■  30 Őарта 2015 ŇŒňа 

œŔŒфиŏŠ šŎŒőŒŐиŎа36-37

Ципрас против Меркель
Премьер-министр Греции Алексис Ципрас 

встретился с немецким канцлером Ангелой 

Меркель. Назвать встречу удачной нельзя. На-

помним, что победа леворадикальной партии 

СИРИЗА, лидером которой является Ципрас, 

стала новой головной болью для Евросоюза, 

на протяжении последних шести лет пытающе-

гося вытащить Грецию из затяжного экономи-

ческого кризиса. За это спасение греки платят 

очень высокую цену. В общих чертах выглядит 

все так: единая Европа предоставляет Афинам 

финансовую помощь в обмен на сокращение 

бюджетных расходов – снижение социальных 

выплат и пенсий, а также масштабные уволь-

нения в бюджетном секторе. В итоге 2015 год 

Греция встретила с обедневшим и раздражен-

ным населением и внушительным долгом, 

превышающим 170% ВВП, который начал ра-

сти – и то неуверенно – только в прошлом году. 

В 2015 году Афины должны выплатить странам 

еврозоны 193,8 млрд евро и 32,2 млрд евро – 

Международному валютному фонду.

В своей предвыборной программе Алексис 

Ципрас обещал кардинальным образом изме-

нить ситуацию. Уже готов план реформ нового 

правительства, диаметрально противополож-

ный тому, что требуют кредиторы. Ципрас 

предлагает увеличить поддержку населения 

(через пособия по безработице и бедности 

в том числе) и резко нарастить фискальную на-

грузку на богатейшие слои населения Греции, 

в первую очередь судовладельцев. Кредиторам 

это, разумеется, не нравится, но с Ципрасом 

приходится договариваться: он уже пригрозил, 

что в отсутствие конструктивных переговоров 

Греция может объявить дефолт или выйти 

из зоны евро.

Правда, на встречу с Ангелой Меркель он при-

ехал в роли просителя. Греция недавно погасила 

перед МВФ 348 млн евро долга и ждет поступле-

ния 7,2 млрд, обещанных еще в начале марта. 

Деньги Греции нужны как можно быстрее: 

средств в бюджете осталось только до 7 апреля. 

Значит, дальше придется выбирать: остановить 

выплаты по долгам или прекратить платить 

зарплаты и пенсии. В первом случае Ципрас 

рискует разругаться с Евросоюзом, во втором – 

с собственными избирателями.

Тем не менее немецкий лидер оказалась не-

преклонна. «Решение о выделении ликвидности 

принимает Еврогруппа после соответствующей 

оценки, а не Германия», – ответила она на прось-

бу Ципраса. В итоге встреча завершилась 

не просто неофициальным отказом в финан-

совой помощи, но и обвинениями со стороны 

Греции. Алексис Ципрас напомнил, что Афины 

уже не первый год настаивают на выплате 

Германией репараций за нацистскую оккупа-

цию. Претензии Греции – 160 млрд евро. Сюда 

входит и кредит, который Адольф Гитлер за-

ставил греческих банкиров выдать нацистскому 

правительству, и компенсация за разрушение 

инфраструктуры и похищенные археологиче-

ские ценности. «Тему репараций политическое 

руководство Германии считает закрытой», – 

отрезала госпожа Меркель.

Квартира по льготе
В начале марта правительство России представи-

ло механизм поддержки ипотечного кредитова-

ния. Власти готовы субсидировать банки, чтобы 

конечная ставка для заемщика была на уровне 

12%. Щедрой такую господдержку не назовешь, 

но, учитывая, что ставки на рынке в среднем 

14–15%, это уже что-то. Субсидировать будут кре-

диты на покупку квартиры не дороже 8 млн ру-

блей (3 млн рублей для регионов) и при условии 

первоначального взноса минимум в 20% стоимо-

сти жилья. К тому же срок помощи ограничен 

одним годом, а ее размер – 20 млрд рублей. Это, 

по расчетам правительства, позволит выдать 

ипотечных кредитов на 400 млрд рублей.

Банки уже начали принимать заявки 

на льготную ипотеку. Пока круг кредитных 

организаций, присоединившихся к программе, 

невелик: Сбербанк, Связь-Банк, «ВТБ 24», Банк 

Москвы, ФК «Открытие» и Инвестторгбанк. 

«Открытие» даже сделало льготную ставку еще 

более льготной – 11,55% при рыночном уровне 

в 16%. За первые пять дней действия программы 

в банки обратились 3 тыс. человек, заявок было 

подано на 5,5 млрд рублей, а Сбербанк даже вы-

дал 21 кредит на 26,7 млн рублей. ■

2015 год Греция встретила с обедневшим и раздраженным населением 
и внушительным долгом, превышающим 170% ВВП

Ангела Меркель отка-

залась предоставить 

финансовую помощь 

премьер-министру 

Греции Алексису 

Ципрасу
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Как экономический кризис протекает в российских регионах

Много 
больших разниц

Сегодняшнее состояние российской эко-
номики одни называют кризисом, другие – 
рецессией. Понимания нет не только в ха-
рактере «заболевания», но и в методах его 
лечения. Россия чрезвычайно разнообраз-
на. Москва и Камчатка, Чечня и Тюмень – это 
разные миры, отличающиеся и географиче-
скими условиями, и уровнем развития, и со-
циальным устройством. Между тем обще-
российская статистика дает лишь «среднюю 
температуру по больнице». Единой картины 
по стране нет, но кризис, тем не менее, каса-
ется всех.

Честная бедность
Значительная часть территорий страны впол-

зает в кризис постепенно. «Лично я замечаю 

некий «кризис», только посмотрев на ценники 

в магазинах на некоторые виды товаров, – го-

ворит известный псковский блогер Дмитрий 

Ершов. – «За облака» в последние месяцы вырос-

ли цены на фрукты. Подорожало мясо и колба-

сы, но не так сильно, как яблоки и виноград, 

конечно. Выросла цена за проезд в городском 

транспорте. Хотя почему она растет, непонятно. 

Бензин-то, наоборот, дешевеет. В целом это, 

наверное, все». То есть жители Пскова не очень 

обращают внимание, что промышленное произ-

водство в области, согласно статистике, снизи-

лось на 6%, но остро чувствуют падение реальных 

доходов, согласно той же статистике, на 1,3%.

Бедные регионы России кризис пригибает 

к земле, но разваливаться там особенно нечему. 

Типичный пример – наша «текстильная столи-

ца», Ивановская область, одна из самых бедных 

в стране. Как рассказал ивановский журна-

лист, главный редактор портала ivanovolive.ru 

Михаил Мокрецов, особенностью Ивановской 

области является то, что она даже среди сла-

бых регионов выделяется в худшую сторону. 

Главный хозяйствующий 

субъект в регионе – это 

бюджет. По большому счету, 

кризис не добавил чего-либо 

нового и сверхнегативного 

в экономику региона: все 

плохое, что могло произойти, уже давно произо-

шло, а вступление в ВТО подвело под всеми 

этими бедами жирную черту. Кризис затронул 

(затронет) не столько промышленность и тор-

говлю, сколько бюджет. И это главная проблема 

региона. Идей нет, запас прочности и возмож-

ности исчерпаны. Стагнация по всем отрас-

лям. В умах властной элиты по-прежнему (как 

восемь лет при бывшем губернаторе Михаиле 

Мене) живет мысль о некоем чудо-инвесторе. 

В цифрах все это пока выражается так: падение 

промышленного производства по итогам про-

шлого года – 2,8%, треть предприятий области 

Константин 

Фрумкин

В отличие от прошлого кризиса, сейчас под каток попали 
в первую очередь города-миллионники, «заточенные» 
под рынок услуг и растущее потребление

                                                  млрд рублей
                             субсидий лишились регионы
                             после мартовских поправок
                             к федеральному бюджету-140 2015
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убыточны, совокупный финансовый результат 

отрицательный, то есть убытки предприятий об-

ласти больше, чем прибыль, – очень редкий для 

России феномен.

Вкус нефти
Тревожно выглядит ситуация в нефтегазовых 

регионах, которые почувствовали на себе па-

дение цен на углеводороды. В Ямало-Ненецком 

округе промышленность в прошлом году упала 

на 2,5%, доходы населения – на 1,1%. В Ханты-

Мансийском округе снижение промышленного 

производства достигло 1,3%. Местные эксперты 

сообщают тревожные обстоятельства, сопрово-

ждающие падение производства и позволяющие 

предвидеть, что к концу года кризис усугубит-

ся. Так, тюменский политтехнолог и писатель 

Алексей Кунгуров рассказывает: «В Тюменской 

области кризис еще, можно сказать, не начи-

нался. Строительная сфера пока не посыпалась, 

но лишь по одной причине: компании завер-

шают работы по старым проектам и подрядам. 

НОВЫХ – НЕТ. Либо объемы сокращены очень 

существенно. В нефтегазовой отрасли та же 

ситуация – большинство фирм завершают работу 

по старым контрактам и собираются переходить 

в режим анабиоза. В ХМАО «Роснефть» задержи-

вает оплату по работам, выполненным полгода 

назад. На Ямале многих подрядчиков также 

динамят, например, на «стройке века» – Ямал 

СПГ. Самые популярные слова сейчас – «оптими-

зация» и «сокращение». Пока что их деликатно 

используют в смысле «оптимизация расходов» 

и «сокращение издержек». Но все понимают, что 

сокращать будут людей».

Правда, и в добывающих регионах ситуация 

разная. Сахалин, например, не почувствовал 

сокращения нефтяных цен, поскольку дей-

ствующие на островном шельфе нефтегазовые 

проекты как раз начали выходить на высокий 

уровень добычи, в результате островной бюджет 

увеличился сразу в полтора раза.

Аналогичная ситуация в «редкоземельном» 

Чукотском округе. Как объяснил в своем отчете 

губернатор Чукотки Роман Копин, одно из глав-

ных достижений региона в прошлом году – 

выход золотодобывающей промышленности 

на новый уровень: при среднегодовой добыче 

золота 24,4 тонны в 2014 году объем добытого 

драгметалла достиг 32 тонн. По росту индекса 

промышленного производства Чукотка заняла 

1-е место в России, валовой региональный про-

дукт автономного округа вырос почти на 18%.

Тревожно выглядит ситуация в нефтегазовых регионах, 
которые почувствовали на себе падение цен на углеводороды. 
В Ямало-Ненецком округе промышленность в прошлом году 
упала на 2,5%, доходы населения – на 1,1%

Сбои на конвейере
В тех регионах, которые активно привлекали 

иностранные инвестиции для создания про-

ектов в перерабатывающей отрасли, падения 

производства пока не ощущается. В Калужской 

области промышленное производство выросло 

примерно на 3%, в Калининградской – почти 

на 9%. Однако там наблюдаются отдельные 

«инциденты», которые показывают, что за-

воды с иностранным капиталом чувствуют 

себя крайне неуверенно, готовы сворачивать 

производство и остановкам конвейера не стоит 

удивляться.

Как полагает руководитель комитета по эко-

номической и инвестиционной политике 

партии «Правое дело» Михаил Трушко, именно 

на регионы-лидеры в ближайшем будущем 

больше всего повлияет сокращение покупатель-

ной способности населения и, соответствен-

но, падение спроса на импортозамещающую 

продукцию. Яркий пример того, по мнению 

Трушко, – Калужская область. Там и «Фольксва-

ген», и ПСА (PSA Peugeot Citroеn) периодически 

останавливают конвейеры, что сразу бьет по по-

ставщикам.

Аналогичная ситуация складывается и в Ка-

лининградской области, где с использованием 

режима Особой экономической зоны (ОЭЗ) были 

созданы многочисленные импортозамещающие 

производства с преобладанием импортных 

сырья и комплектующих. Здесь после введения 

санкций компания Magna фактически приоста-

новила свое участие в создании автокластера, 

а после ухода GM остановлена половина сбо-

рочных мощностей «Автотора» и сокращены 

600 рабочих. За первые два месяца 2015 года 

производство в области легковых автомобилей 

сократилось на 58,7%, а мотоциклов – на 58,3%. 

В аналогичной ситуации, по словам Трушко, 

мясоперерабаты-

вающая промышлен-

ность, использующая 

преимущественно 

импортное сырье. На-

растить собственное 

производство мяса 

в регионе в необходимых объемах нереально 

даже в среднесрочной перспективе, к тому же 

это потребует серьезных капвложений.

Государевы деньги
Часто благополучие региона зависит от перена-

правляемых из Москвы финансовых потоков. 

Именно поэтому самые высокие показатели 

роста реальных доходов населения в прошлом 

году были в республиках Северного Кавказа – 

Ингушетии, Чечне и Адыгее, хотя эти регионы 

(за исключением Адыгеи) не демонстрировали 

быстрого развития экономики. Таким образом, 

рост доходов часто не связан с производствен-
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ными успехами: на Чукотке, несмотря на рост 

добычи золота, доходы были съедены инфляци-

ей, Чукотка – самое дорогое место в стране.

Свои дотации получает и Дальний Восток, 

именно поэтому здесь быстрее, чем где бы 

то ни было, растет производство, причем осо-

бенно быстро – просто головокружительными 

темпами – развивается дальневосточное сель-

ское хозяйство, ведь именно аграрный сектор 

относится к числу наиболее дотируемых и по-

лучающих государственные льготы.

Вообще, эксперты отмечают, что аграрные 

регионы чувствуют себя гораздо лучше. Член 

правления аудиторско-консалтинговой груп-

пы «Деловой профиль» (GGI) Армен Даниелян 

предсказывает, что и 2015 год должен ознаме-

новаться высокими показателями в сельском 

хозяйстве, что будет способствовать развитию 

аграрных регионов.

Косвенным способом получения федеральных 

субсидий является выполнение федерального 

заказа, что особенно актуально для регионов 

с высокой долей ВПК. Например, в Тульской 

области машиностроение выросло в 2,5 раза. 

«Не стоит забывать, что такой рост достигнут 

исключительно за счет тульской оборонки, по-

лучившей крупный гособоронзаказ и заключив-

шей контракты с иностранными покупателями 

тульской военной техники», – комментирует ре-

дактор портала «Тульские PRяники» и сетевого 

издания «Тульская PRовинция» Сергей Мигалин.

Таким образом, благополучие и дотируемых 

регионов, и мест концентрации предприятий 

ВПК будет зависеть от федерального финан-

сирования, которое, однако, доходит отнюдь 

не до всех машиностроительных центров. Лидер 

по снижению промпроизводства в прошлом 

году – Архангельская область, которая в рейтин-

ге качества жизни МИА «Россия сегодня» нахо-

дится на 67-м месте хотя 2 года назад еще была 

на 63-м. Промышленность в регионе снизилась 

почти на 30%, причем областные чиновники 

предсказывали столь печальный результат еще 

в позапрошлом году, объясняя его ожидаемым 

снижением объемов производства на северо-

двинских судостроительных предприятиях. 

Впрочем, в Северо-Западном федеральном окру-

ге, где значительная часть производства дер-

жится на машиностроении и лесной индустрии, 

ситуация в промышленности очень тяжелая. 

Санкт-Петербург, Ленинградская и Псковская 

области тоже вошли в число лидеров падения.

Всюду как везде
Есть проявления кризиса, общие для всех ре-

гионов страны – от Москвы до самых до окраин: 

в нефтяных, военно-промышленных и аграрных 

областях. Это инфляция, падение покупательско-

го спроса, сокращение ассортимента и оборота 

торговли. По словам смоленского бизнесмена, 

управляющего партнера «Коммуникационной 

группы 2 С» Дениса Никитаса, самое яркое прояв-

ление кризиса в Смоленске – это падение уровня 

оборота торговли в январе–феврале, по офици-

альным данным, на 30%, реальное снижение 

может быть еще больше. Произошло резкое 

повышение цен на многие продукты питания, 

местные компании стали заявлять о себе на рын-

ке «антикризисными» предложениями. «Напри-

мер, известный в городе пивной ресторан теперь 

проводит детские дни по воскресеньям, а сеть 

общественного питания, в которой было до-

За                                                 года
первые                                      производство легковых
два                                               автомобилей сократилось на 58,7%,
месяца                                         мотоциклов –
                2015   на 58,3%
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РЕГИОНЫ 	 ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ ДОБЫЧИ ПОЛЕЗНЫХ ИСКОПАЕМЫХ 
В 2014 ГОДУ �% К 2013 ГОДУ�
НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 193,6

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ �БЕЗ АВТ. ОКРУГА� 185,5

ЧУКОТСКИЙ АВТ. ОКРУГ 155,2

РЕГИОНЫ 	 ЛИДЕРЫ ПО СНИЖЕНИЮ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
В 2014 ГОДУ �% К 2013 ГОДУ�
  Сельское хозяйство Растениеводство Животноводство

МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ 82,5 93,7 78,2

ЯМАЛО	НЕНЕЦКИЙ АВТ. ОКРУГ 89,2 100,3 88,3

АЛТАЙСКИЙ КРАЙ 89,6 79,3 102,6

РЕГИОНЫ 	 ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
В 2014 ГОДУ �% К 2013 ГОДУ�
 Сельское хозяйство Растениеводство Животноводство

АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ 170 В 2,6 раза 89,8

ЧУКОТСКИЙ АВТ. ОКРУГ 131,8 84,8 135,8

ЕВРЕЙСКАЯ АВТ. ОБЛАСТЬ 130,6 155,3 81,1

ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 120,5 111,8 124,8
 
Источник: Росстат.
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статочно посетителей, предлагает детское меню 

и акции. Массово опустели торговые площади», – 

рассказывает эксперт.

То же самое в Туле. «В отличие от столицы, 

в Тульской области последствия экономиче-

ского кризиса не столь заметны из-за большей, 

чем в Москве, инерции всей экономической 

жизни, – говорит Сергей Мигалин. – Первое, что 

бросается в глаза, – резкое снижение покупа-

тельской активности в торговых центрах Тулы. 

Самый крупный из них, «Гостиный двор» в цен-

тре города, принадлежащий Рафику Папяну, 

уже столкнулся с неплатежами по аренде, хотя 

стоимость ее он не поднимал».

То же самое на другом конце страны, в Ханты-

Мансийске. Как сообщает руководитель ханты-

мансийского отделения партии «Яблоко» Юрий 

Шагут, цены на все растут ежемесячно на 5–10%, 

сокращается перечень и выбор промышленных 

товаров.

Бюджетная сфера зачастую оказывается 

перед лицом общего ухудшения ситуации даже 

более уязвимой, чем бизнес. Номинально рас-

ходы региональных бюджетов в прошлом году 

выросли на 4,2% при инфляции в 7,8%, то есть 

реальные расходы сократились. Аналогичная 

ситуация будет, видимо, и в этом году: хотя про-

гнозы говорят о росте номинальных расходов 

примерно на 10%, однако инфляция будет явно 

больше. Мартовские поправки к федерально-

му бюджету-2015 лишили регионы примерно 

140 млрд рублей субсидий. Во всех регионах 

происходит оптимизация бюджетных расходов. 

По словам Юрия Шагута, в Ханты-Мансийске за-

метнее всего рецессия проявляется в строитель-

стве: школы, детские сады и другие социальные 

объекты замерли в ожидании лучших времен, 

завершение затягивается или заморожено.

«У бюджетников – очередная «оптимизация», – 

рассказывает Алексей Кунгуров из Тюмени, – 

сводится она к тому, что платить стали меньше. 

Опять же, по статистике, зарплата если упала, 

то несильно. Но это лишь потому, что персонал 

сокращают (пенсионеров метут без жалости), 

нагрузку на оставшихся увеличивают. Иной 

вариант – платным стало то, что раньше было 

бесплатным. Например, количество бесплат-

ных хирургических операций сократилось. 

Бесплатно – только экстренные. Когда паци-

енты начинают возмущаться, им заявляют: 

нам ФОМС теперь лечение вашего геморроя 

не оплачивает, разбирайтесь с ним сами. Как 

шутит моя жена, бесплатно теперь с доктором 

можно только поговорить».

Аналитик инвестиционного холдинга «ФИ-

НАМ» Антон Сороко утверждает, что рецессия 

в РФ в целом везде похожа и в основном вы-

ражается в резком сокращении совокупного 

дохода населения, росте безработицы, а также 

в сокращении совокупной прибыли компаний, 

что, в свою очередь, больно бьет по региональ-

ному бюджету. Дальнейшее расширение (как 

это было в последние 5 лет) государственных 

расходов становится невозможным, и субъекты 

вступают в фазу «затягивания поясов», при кото-

рой происходит пересмотр бюджета, снижение 

инвестиций в долгосрочные инфраструктурные 

проекты, а также оптимизация доходной части 

бюджета.

Что дальше?
Оценивая ситуацию в разных частях страны, 

директор по региональным рейтингам и инфра-

структурным проектам 

рейтингового агентства 

«Рус-Рейтинг» Антон Табах 

отмечает, что, в отличие 

от прошлого кризиса, ко-

торый сильнее всего уда-

рил по среднеразвитым 

промышленным регионам, сейчас под каток 

попали в первую очередь города-миллионники, 

«заточенные» под рынок услуг и растущее по-

требление. Сельскохозяйственные регионы, 

особенно на юге России, в наиболее выгодном 

положении. Промышленные регионы пережи-

вают кризис в зависимости от доступа к во-

енным заказам – ВПК пока кормит. Нефтяные 

регионы имеют хорошую подушку безопас-

Часто благополучие региона зависит от перенаправляемых 
из Москвы финансовых потоков. Именно поэтому самые 
высокие показатели роста реальных доходов населения 
в прошлом году были в республиках Северного Кавказа

                                  тонн
                    достиг объем добытого золота
                    на Чукотке в 2014 году
                    при среднегодовой добыче32 драгметалла 24,4 тонны
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Помогите Ивану! 
 

СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ 

Более подробная 

информация по тел. 

(495) 225 1316 или на 

сайте www. sbornet.ru.

Платежи в адрес Вани 

Кель принимаются 

во всех отделениях 

Сбербанка России 

без взимания 

комиссионного сбора.  

Восьмилетний Ваня Кель воспитывается в Болховском доме-

интернате для детей с физическими недостатками. Своего 

отца он никогда не видел, а мать лишили родительских прав. 

У Вани хроническая почечная недостаточность последней, 

самой тяжелой стадии. Для лечения мальчику необходим специ-

альный портативный аппарат циклер, который еще называют 

«искусственной почкой». Его стоимость – 560 000 рублей. Союз 

благотворительных организаций России просит всех, кто хочет 

и может помочь Ване: мальчик нуждается в нашей поддержке 

как никто другой. Ведь у него нет родителей, а значит, и поддер-

жать его, кроме тех, кому не чуждо сострадание, некому.

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Ивана Кель

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

ности, и поэтому на них эффект кризиса будет 

чувствоваться слабее. Дальний Восток и Крым – 

отдельная история, они зависят от бюджетных 

ассигнований. Слабые дотационные регионы 

в основном пребывают в равновесии – «мертвые 

не потеют».

Но что будет дальше? Многие эксперты от-

мечают: если падает покупательский спрос, 

то вначале это влияет на торговлю, а потом 

дойдет и до остальных секторов экономики. 

«Сейчас снижение покупательной способности 

населения почувствовал сегмент b2c (бизнес – 

конечный потребитель), но еще не почувствовал 

сегмент b2b (бизнес – бизнес), – считает Денис 

Никитас. – Ожидаю, что проблемы здесь могут 

начаться в середине года».

По словам Михаила Мокрецова из Иваново, 

«не только эксперты, но и правительство про-

гнозируют спад даже и в следующем году».

Министр финансов Антон Силуанов утверж-

дает, что худшее уже позади, но, как считает 

Юрий Шагут, Силуанов, мягко говоря, лука-

вит или пытается заклинаниями вылечить 

паралич, это еще не агония, но она может 

наступить к началу зимы, если не будут пред-

приняты радикальные, единственно правиль-

ные меры хирургического характера. «У нас 

эту ситуацию понимают все здравомыслящие 

люди, но повлиять нет возможности, а у неко-

торых пропало желание. В этом случае можно 

сказать: рыба гниет с головы».

Смогут ли региональные элиты достойно 

ответить на этот вызов? По мнению Михаила 

Трушко, низкая эффективность госуправления 

и коррупционная составляющая могут суще-

ственно затормозить и даже остановить реали-

зацию любых, даже самых гениальных планов 

развития. Региональные элиты, долгое время 

нацеленные на освоение «жирных бюджетов» 

тучных лет, едва ли смогут резко изменить 

свои приоритеты. У них много незавершенных 

проектов, невыполненные инвестиционные 

обязательства и большие накопленные долги. 

Ко всему прочему, погоня за «самой большой 

стройкой» – театра, дворца спорта, стадиона – 

уже превратилась в тяжелое финансовое бремя 

по содержанию этих объектов. Проектировались 

и возводились они не под концепцию и событий-

ный календарь и не с учетом масштаба региона 

(города), а подгонялись под бюджет.

Можно согласиться с экспертом и в том, что 

кризис не только оголил проблемные места, 

но и многократно повысил требования к регио-

нальным лидерам и к их командам. Но есть ли 

у регионов кадровые резервы антикризисных 

менеджеров? ■

На                                    сократился
                                        уровень оборота
                                         торговли в январе-
                                         феврале 2015 года
    30%  в Смоленске
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Что чиновники могут сделать для экономики страны в условиях рецессии
Кому невыгодно бороться с высоким 
ростом цен, почему политика Центробанка 
может спровоцировать новый «черный 
вторник» и когда инвесторы начнут воз-
вращаться в Россию, рассказал «Профи-
лю» бывший зампред Центробанка 
Сергей Алексашенко.

– Министр финансов Антон Силуанов сказал, 

что Россия уже прошла пик кризиса, это так?

– Мне кажется, министр имел в виду только 

ситуацию на финансовых рынках. А экономи-

ческий кризис в России, на мой взгляд, толь-

ко набирает обороты, что видно по данным 

за февраль. Заявление министра выглядит для 

меня странно, потому что еще минимум год 

нам предстоит наблюдать нарастание кризиса.

– По каким признакам это видно?

– Есть несколько составляющих: инфляция, 

падение реальных доходов населения и сокра-

щение импорта и инвестиций. Минфин гово-

рит, что инфляция затухает и, возможно, будет 

ниже, чем в прошлом году, но одновременно 

финансирует дефицит бюджета за счет Ре-

зервного фонда, а инвестиции – за счет Фонда 

национального благосостояния. И то, и другое 

по своему эффекту равносильно кредитам 

Центрального банка, потому что фактически 

деньги запускаются в обращение. Поэтому уве-

ренности в том, что инфляция будет затухать, 

у меня нет; а уж разговоры о том, что Центро-

банк достигнет цели в 4% к 2017 году, – это 

от лукавого.

Если инфляция удержится на уровне 12–15%, 

примерно как сейчас, уровень жизни населе-

ния будет стремительно падать, а это неиз-

бежно приведет к понижению производитель-

ности труда и росту социального недовольства. 

К тому же будет рушиться вся бюджетная 

конструкция. Даже незначительный пересмотр 

бюджета текущего года показал, что у Минфи-

на нет возможности дальше сокращать расходы 

и наращивать доходы. То, что министерство 

смогло срезать, ушло на индексации социаль-

ных выплат, в основном по пенсиям. Не смогли 

даже индексировать зарплаты и социальные 

пособия. Минфин предложил отложить все это 

на следующий год, но дальше верстать бюджет 

будет только сложнее.

– А сокращение импорта и инвестиций?

– У нас половина всех импортных закупок 

инвестиционные. Курс рубля стал падать 

в ноябре–декабре, и это только начинает сказы-

ваться на динамике импорта – падение про-

должится в течение всего года. А на динамике 

инвестиций это еще почти не сказалось – нам 

Валерия Кущук

Владимир Путин 

с главой ЦБ 

Эльвирой Набиул-

линой и министром 

финансов Антоном 

Силуановым
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только предстоит понять, насколько сильно 

они снизятся в этом году. Инвестиции сокраща-

ются уже третий год подряд, и пока этот про-

цесс будет продолжаться, перспективы эконо-

мического роста останутся туманными.

Кроме того, сегодня Центробанк пытается 

поддерживать курс рубля и снижать спрос 

на валюту, проводя операции РЕПО (сделка 

покупки/продажи ценной бумаги с обяза-

тельством обратной продажи/покупки через 

определенный срок по заранее определенной 

цене. – Ред.), но мне кажется, что это очень 

опасная тактика. Искусственное занижение 

курса искажает макроэкономические пара-

метры. Когда Центробанк продает валюту, он 

делает это в связи с изменением спроса и пред-

ложения. Спрос на валюту повышается, курс 

рубля падает – и Центробанк продает доллары. 

А валютное РЕПО означает, что банк может 

взять в ЦБ валюту в долг по сегодняшнему 

курсу, – но на рынке спроса на нее нет, и на со-

отношение спроса и предложения потребности 

банков и их клиентов не оказывают никакого 

воздействия. Курсу рубля еще предстоит ис-

кать новое рыночное равновесие, и в какой-то 

момент случится новая волна девальвации, 

новое падение импорта.

Вот почему мне кажется, что Россия еще 

не прошла нижнюю точку кризиса. Но обяза-

тельно следует добавить: дальнейшее развитие 

ситуации будет во многом зависеть от цены 

на нефть. А предсказать динамику нефтяных 

цен никому не под силу.

– Может повториться такой же обвал рубля, как 

в декабре 2014-го?

– Здесь есть две составляющие. С одной сто-

роны, в декабре Центральный банк сделал 

много ошибок, и я надеюсь, 

что он усвоил тот урок. 

С другой – посмотрите 

на изменение курса рубля 

за последние три года: он 

шел то вверх, то вниз. Если 

Центробанк объявил плава-

ющий курс рубля, он и будет плавать. А сейчас 

ЦБ завышает спрос на валюту, что неизбежно 

приводит к валютному кризису. Рубль может 

упасть на 15% – это для вас обвал или еще нет? 

А если на 20%, 25%?

– То есть Центробанк сейчас должен меньше 

вмешиваться в то, что происходит на валютном 

рынке?

– Да. И выход из валютного кризиса в декабре 

показал, что, как только ЦБ поверил в эко-

номические законы и перестал им противо-

стоять, ситуация быстро успокоилась. Мне 

кажется, сегодня вмешательство Центробанка 

в валютный рынок избыточно, валютное РЕПО 

искажает его. Но если Центробанку из Кремля 

говорят, что повторение «черного вторника» 

недопустимо, он не может совсем уйти с валют-

ного рынка.

Борьба с инфляцией
– Есть мнение, что в России начинается долгая 

эпоха двузначной инфляции.  Вы согласны 

с этим?

– Инфляция – это результат экономической по-

литики, и за два-три года власти могут как ра-

зогнать рост цен, так и погасить его. Я считаю, 

что сегодня инфляцию можно прогнозировать 

максимум на 6–8 месяцев вперед – до начала 

осени. То, что инфляция будет двузначной еще 

несколько лет, не исключено, но и гарантиро-

вать такой сценарий я бы не стал.

– Что конкретно должны делать Центробанк 

и экономический блок правительства, чтобы 

мы поняли, что инфляция снизится?

– Хорошо выполнять свою работу. Посмотрите 

на десятки стран вокруг нас: всем, от Польши 

до Зимбабве, удалось снизить инфляцию, как 

только политики всерьез брались за решение 

этой задачи. А что, Россия какая-то особенная?

Прежде всего нужно захотеть снизить рост цен. 

А этого не хочет, например, Минфин, потому 

что он от высокой инфляции выигрывает. Он 

составил бюджет на этот год с учетом инфляции 

в 5,5% и проиндексировал настолько же неко-

торые статьи расходов. А инфляция по итогам 

года может составить 12%, по прогнозу Центро-

банка. То есть Минфин становится получателем 

инфляционных доходов, и это для него важнее, 

чем снижение инфляции в экономике.

– Разве Центробанк не борется с инфляцией 

с помощью процентных ставок?

– Центробанк все больше зависим от правитель-

ства и встает в позицию «чего изволите». Иначе 

как можно объяснить согласие Банка России кре-

дитовать инвестиционные проекты под ставку 

ниже своей ключевой? Мне кажется, что борьба 

с инфляцией не входит в приоритеты ЦБ.

– А что входит?

– Поддержка экономического роста, под-

держка банковской системы, предоставление 

фактически бесплатных денег бюджету и гос-

Сергей 
Алексашенко
 В начале 1990-х – 

заместитель ми-

нистра финансов, 

в середине 1990-х – 

первый замести-

тель председателя 

Центробанка. 

Сегодня – директор 

по макроэкономи-

ческим исследо-

ваниям Высшей 

школы экономики.

«Если инфляция составит 12–15%, уровень жизни 
населения будет стремительно падать, а это неизбежно 
приведет к понижению производительности труда 
и росту социального недовольства»
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корпорациям, поддерж-

ка «Роснефти», которой 

нужно было выплачивать 

внешний долг. В послед-

нем заявлении главы ЦБ 

Эльвиры Набиуллиной 

описаны все приоритеты, 

только про инфляцию там 

говорится, что она будет 

снижаться сама по себе 

в результате такой поли-

тики.

Переубедить 
инвестора
– Bloomberg утверждает, 

что иностранные инвесто-

ры возвращаются в Рос-

сию, значит, не все так 

плохо?

– Bloomberg написал про 

инвесторов, которые по-

купают акции и облига-

ции, но те, кто вкладывает 

в реальный сектор, ведут 

себя иначе. Спекулянты 

на финансовом рынке 

будут всегда, они про-

должают покупать арген-

тинские и украинские 

ценные бумаги, хотя эти 

страны находятся на грани 

дефолта. Покупка россий-

ских акций и облигаций 

на вторичном рынке 

никак не влияет на эко-

номику страны. Особенно 

если российские еврооблигации покупают 

банки, которые получают валютные кредиты 

у Центробанка, и только для того, чтобы по-

том заложить их тому же Центробанку и взять 

новый кредит.

– Но эти новости могут улучшить общее на-

строение инвесторов?

– Нет. Представьте, что у вас есть $100 млн. 

Вы думаете, построить вам в России завод, 

например, по пошиву джинсов или нет. Вы 

не будете смотреть на то, что происходит 

с акциями и облигациями, потому что завод 

вы будете строить три года, и с финансовым 

рынком за это время может произойти все 

что угодно.

– Если предположить, что цены на нефть до-

стигнут какого-то комфортного для России 

уровня, что это даст экономике?

– Любой рост цен на нефть идет на пользу бюд-

жету, нефтяным компаниям. В краткосрочной 

перспективе это на экономику не повлияет.

– Если через несколько месяцев снимут 

финансовые санкции, насколько это поможет 

экономике?

– Если российские банки снова смогут зани-

мать деньги на внешних рынках, это сильно 

поможет платежному балансу страны, увели-

чится приток валюты. Рубль будет укреплять-

ся, и Россия сможет снова импортировать все – 

от бананов до станков.

– А на условия для развития бизнеса в стране 

это все как-нибудь повлияет?

– Бизнес не чувствует себя защищенным, в Рос-

сии нет охраны прав собственности, нет неза-

висимого суда. Бизнес боится государственного 

рэкета и именно из-за этого не хочет инвести-

ровать. Это началось еще в 2012 году, а мощ-

ный отток капитала – еще в конце 2011-го. 

Из-за того, что отменят санкции, эти проблемы 

не исчезнут. Думаю, что падение российской 

экономики примерно на 50% объясняется пло-

хим инвестиционным климатом, на 35% – цена-

ми на нефть и на 15% – санкциями.

Чтобы улучшить инвестиционный климат, 

нужны не структурные реформы, а полити-

ческие. Должен появиться независимый суд, 

политическая конкуренция, но всего этого 

не будет при президенте Путине. Он этого 

не хочет, так как политическая конкуренция 

означает для него угрозу потери 

власти, а независимый суд – непред-

сказуемые результаты выборов. Он 

создал систему, в которой тому, кто 

начинает заниматься политикой, 

стреляют в спину или сажают в тюрь-

му за то, что он стоял рядом с компа-

нией, торговавшей лесом в Кировской области.

– Государство сейчас поддерживает валютных 

ипотечников, ограничивает ставку до 12%. 

С одной стороны, оно и должно поддерживать 

всех в кризис, но с другой – не чрезмерное ли 

это вмешательство в экономику?

– То, что я вижу сейчас, – пока только разгово-

ры. А вмешательство государства в экономику 

у нас вообще чрезмерное: оно и правила игры 

определяет, и контролирует их соблюдение, 

и владеет государственными компаниями, 

и покупает частные…

«Центробанк все больше зависим от правительства 
и встает в позицию ''чего изволите''. Поэтому 
мне кажется, что борьба с инфляцией не входит 
в приоритеты ЦБ»

Глава Минэконом-

развития Алексей 

Улюкаев и Эльвира 

Набиуллина в пере-

рыве заседания 

правительства
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Подводные камни
– Какие еще неприятные сюрпризы могут 

ждать Минфин, кроме необходимости верстать 

бюджет на 2016 год?

– Да, например, решение президента Пути-

на поднять зарплаты бюджетникам на 20% 

в 2016 году, перед выборами. Если в стране 

есть один человек, который принимает все 

решения, и с ними никто не может спорить, 

сюрпризы могут быть любые. Еще я думаю, 

у Минфина дефицит бюджета в 2016 году будет 

гораздо больше, чем сейчас, потому что доходы 

будут падать, а расходы – расти.

– Как вы думаете, будет расти госдолг?

– Я не думаю, что сегодня увеличение госдол-

га – это проблема для России. Сейчас долг – 10% 

ВВП, и его за несколько лет безболезненно мож-

но увеличить до 15–20%. Это не очень повлияет 

на финансовую систему, более того, по неко-

торым параметрам сделает ее более здоровой. 

Проблема в том, что сегодня нашему Минфину 

никто не хочет давать в долг. Санкции не по-

зволяют привлечь деньги на внешних рынках, 

а на внутреннем денег всегда было мало, да 

и ставки очень высокие – под 16%, и Минфин 

занимает там совсем понемногу.

– Насколько это опасно для бюджета?

– Вспомните 1998 год, тогда было то же самое: 

выросли краткосрочные процентные ставки, 

и все помнят, чем дело закончилось.

– Но если нам никто не дает взаймы, долг 

не растет, как тогда возможен дефолт?

– Дефолт в узком определении – это отказ 

государства платить по своим обязательствам. 

А то, что Минфин урезал бюджетные рас-

ходы, – это не дефолт? В моем понимании – де-

фолт. Представьте, осенью Госдума приняла 

закон, кому-то пообещала 100 тысяч рублей, 

он начал строить планы, а через несколько 

месяцев Минфин сказал: получишь или только 

90 тысяч, или 50, или ничего. А кроме Ре-

зервного фонда, у Минфина нет источников 

для финансирования дефицита бюджета, его 

хватит на этот год и, может, немного на следу-

ющий. И что Минфин будет делать в 2016 году, 

пока загадка. ■
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Что можно узнать о миллионах клиентов через социальные сети

Находить, 
извлекать, 
анализировать

Андрей Веслов Big Data, или технологии обработки боль-
ших массивов информации, стали одним 
из самых перспективных направлений 
в IT. Появляется все больше инструментов, 
помогающих собирать и структурировать 
неоднородные данные, после чего проще 
принимать управленческие решения.

Технология успеха
Наличие устойчивой и растущей клиентской 

базы – главное условие для развития любого 

бизнеса. О каком бы направлении ни шла 

речь, бизнес в первую очередь заинтересован 

в получении максимума информации о своих 

клиентах.

Корпоративных данных не просто стало 

слишком много и их все труднее хранить и об-

рабатывать – к ним добавился поток неструкту-

рированной информации из огромного числа 

внешних источников. Анализ такого массива 

разнородной информации открывает новые 

возможности для бизнеса и позволяет решать 

качественно иной тип задач.

Обычно для такого анализа компания исполь-

зует CRM (Система управления взаимоотноше-

ниями с клиентами. – Ред.), другую информа-

ционную систему или аналитические обзоры 

рынка, но предоставляемая ими информация 

не будет полной и самой актуальной. С помо-

щью обычной информационной системы мож-

но посчитать количество сделанных клиентом 

заказов и их сумму, увидеть периодичность 

покупок и просмотреть личную информацию, 

но увлечения, интересы, пристрастия, образ 

жизни человека могут дать только социальные 

медиа. Они уже используются не только для 

личного общения, но и для решения деловых 

задач – специалисты по подбору персонала не-

редко ищут через них кандидатов на нужные 

вакансии. В то же время из социальных сетей 

можно узнать, что интересует клиентов круп-

ной компании. С такой информацией нужно 

научиться работать и использовать ее как 

инструмент, приносящий прибыль. Сегодня 

появились технологии, которые позволяют ее 

находить, извлекать, анализировать и на этой 

основе сформировывать адресное предложение 

нынешним или будущим клиентам.

В России первое место по популярности среди 

социальных сетей, как и прежде, занимает 

«ВКонтакте», посещаемость которой в ноябре 

2014 года выросла до 54,6 млн человек, второе 

место занимают «Одноклассники» с месячной 

аудиторией 40,1 млн человек, свидетельствуют 

данные исследования цикла «Социальные сети 

в России сегодня: цифры, тренды, прогнозы» 

агентства Brand Analytics за второе полугодие 

2014 года. Все пользователи заполняют профи-

ли и рассказывают о своих интересах, взглядах. 

К тому же, по данным компании «Крибрум», 

пользователи Рунета ежедневно размещают 

30 млн постов, из которых также можно из-

влечь полезные для бизнеса сведения. Теперь 

своего покупателя можно узнать лучше: доста-

точно идентифицировать 

его среди миллионов других 

людей, задать критерии 

поиска и извлечь нужную 

информацию из опублико-

ванных им постов или дей-

ствий. В первую очередь это 

могут использовать банки, телеком-операторы, 

компании в сфере ритейла, туризма, страхо-

вания – те, у кого уже есть список постоянных 

клиентов.

Неоспоримые преимущества
Специальные технологии класса data discovery 

дают высокий уровень интерактивности 

работы с данными, помогают создавать и про-

верять различные гипотезы и гибко менять 

критерии поиска. Это может работать так. На-

пример, оператор связи хочет узнать, много ли 

Специальные технологии класса data discovery дают 
высокий уровень интерактивности работы с данными, 
помогают создавать и проверять различные гипотезы, 
гибко менять критерии поиска
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Компания «Форс» одной 

из первых на российском рынке 

начала заниматься большими 

данными – поиском решений, 

подготовкой специалистов, 

реализацией проектов, связан-

ных с обработкой и анализом 

больших потоков неструктури-

рованной информации из раз-

нородных источников. Компания 

основана в 1991 году сотрудни-

ками ВНИИ Системных исследо-

ваний Академии наук.

В «Форс» разработали продукт 

ForSMedia. Это инструмент, по-

зволяющий оперативно искать 

и анализировать полезную ин-

формацию о клиентах компании 

из Facebook, «ВКонтакте», Twitter 

и других социальных сетей 

и блог-платформ. О том, как работает платформа, рассказала 

директор по исследовательским проектам компании 

«Форс» Ольга Горчинская.

ForSMedia – программная платформа анализа социальных 

сетей для целевого маркетинга. Эта система позволяет 

получать из социальных сетей разнообразную информа-

цию о существующих и потенциальных клиентах, а также 

предоставляет гибкие и удобные средства анализа данных 

при планировании маркетинговых мероприятий, продвиже-

нии продукта или услуги, формировании целевой аудитории 

и т. д. Важная особенность нашей платформы – автомати-

зированное массовое обогащение данных, поступающих 

из социальных сетей. В результате можно получать не толь-

ко сведения, в явном виде указанные в профилях пользова-

телей сети, например, «отношение к курению», но и инфор-

мацию, неявно присутствующую в многочисленных текстах 

сообщений, постах, группах подписки – такую как предпо-

чтения, интересы, хобби. Аналитические инструменты реше-

ния основаны на технологии data discovery и ориентированы 

на построение целевого списка клиентов, интерактивные 

исследования клиентских предпочтений по нечетким и бы-

стро меняющимся критериям, формирование и проверку 

новых маркетинговых идей и гипотез.

Платформу можно использовать как программный продукт, 

облачный сервис или разовую услугу. Открытые программ-

ные интерфейсы системы позволяют интегрировать ее 

с существующими CRM или другими информационными 

системами. Настройка осуществляется под конкретные 

требования заказчика в зависимости от стоящих перед ним 

целей и задач.

Бизнес получает такие преимущества, как рост эффективно-

сти целевого маркетинга, лучшее сегментирование клиент-

ской базы, снижение затрат на маркетинговые и рекламные 

кампании, увеличение процента откликов на маркетинговые 

акции, повышение продаж и лояльности клиентов, а также 

инвестиционной привлекательности компании в целом.

Как работает ForSMedia
Надежный инструмент для целевого маркетинга

среди его клиентов жителей северных районов 

Санкт-Петербурга, которые ездят на автомо-

биле, увлекаются шопингом и фитнесом. Если 

гипотеза о том, что таких клиентов много, 

верна, можно, например, разместить рекламу 

на щитах в северной части города, которая бу-

дет рассчитана именно на спортивных модных 

людей. А если гипотеза не подтвердится, но вы-

яснится, что среди клиентов компании много 

молодых пар с маленькими детьми, которые 

любят проводить время на природе, оператор 

может направить им персонализированную 

рассылку с учетом их интересов и потребно-

стей. Следующий шаг – разработка рекламы, 

продвижения компании на рынке с учетом 

того, что это привлечет внимание определен-

ного сегмента сегодняшних или возможных 

клиентов. Системы обработки Big Data дают 

бизнесу неоспоримые преимущества: эффек-

тивная работа маркетинга, быстрое создание 

самых востребованных услуг и про-активное 

их продвижение. И как следствие увеличение 

продаж, более точное сегментирование кли-

ентской базы, повышение уровня лояльности 

клиентов, потому что удовлетворяются их 

потребительские ожидания. Наконец, суще-

ственная экономия на операционных расходах 

за счет возможности избежать массовых спам-

рассылок, которые сменит персонифицирован-

ное обращение к клиенту.

Если компания грамотно использует такие 

технологии, у нее возрастает процент покупате-

лей, сделавших повторные покупки, увеличива-

ется количество кросс-продаж и размер средне-

го чека, а также число повторных покупок 

за определенный период. Количество офлайн-

рекламы сократится, а территориальный охват 

продаж вырастет. ■

Зачем 
бизнесу 

социальные 
сети

Компании используют данные из социальных 

сетей, в основном чтобы усилить воздействие 

на свою аудиторию, повысить эффективность 

цифрового маркетинга, лояльность клиен-

тов, исследовать рынок, увеличить спрос 

(более чем в двух третях случаев), а также 

повысить поисковый рейтинг, число бизнес-

партнеров, сократить маркетинговые расходы 

и увеличить продажи (по данным журнала 

SocialMediaExaminer).
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Андрей Веслов Российский лизинговый рынок проседа-
ет вслед за всей российской экономикой. 
Руководители лизинговых компаний 
рассказали, как они будут жить в ситуации 
высоких процентных ставок, роста проблем 
с привлечением финансирования на при-
емлемых условиях и увеличения доли про-
сроченной задолженности.

 Рынок лизинга ждет рост неплатежей

Объем нового бизнеса российских 
лизинговых компаний (млрд руб.)

Совокупный портфель 
российских лизинговых 
компаний 
(млрд руб.)

2011 год         2012 год         2013 год         2014 год
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Букет проблем

Пессимистический 
прогноз

Оптимистический
прогноз

От большого 
к малому
Прошедший, 2014 год стал не самым удач-

ным для рынка лизинга: несмотря на то, 

что точная статистика по итогам года пока 

не опубликована, итоги 9 месяцев 2014 г. 

и опрос участников рынка показывают, что 

в прошлом году снизились объемы нового 
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СТРУКТУРА РЫНКА ПО ПРЕДМЕТАМ ЛИЗИНГА ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2014 ГОДА

Предметы  Доля  Доля  Доля 
лизинга в новом в сумме новых в лизинговом
 бизнесе (%) договоров (%) портфеле* (%)

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНАЯ ТЕХНИКА 25,4 23,6 46,7

ГРУЗОВОЙ АВТОТРАНСПОРТ 16,5 17,3 7,3

ЛЕГКОВЫЕ АВТОМОБИЛИ 15,2 15 5,5

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ 12,3 10,1 17,4

СТРОИТЕЛЬНАЯ И ДОРОЖНО?

СТРОИТЕЛЬНАЯ ТЕХНИКА 11 11 4,6

ПРОЧЕЕ 19,6 23 18,5
* На 1 октября 2014 года

Источник: «Эксперт РА».

бизнеса, а совокупный объем портфеля рос-

сийских лизинговых компаний вырос лишь 

по инерции.

Причина сложившейся ситуации – не в са-

мой отрасли, а в общем состоянии российской 

экономики. Оно ухудшалось весь прошедший 

год и продолжает ухудшаться сейчас. А это зна-

чит, что для лизинговых компаний становится 

актуальным целый «букет» проблем: снижение 

спроса на лизинг техники, неизбежное ухудше-

ние платежной дисциплины клиентов и рост 

просроченной задолженности, рост стоимости 

фондирования и затрудненный оперативный 

доступ к нему.

Следствием системных проблем в экономике 

стали значительные изменения и в структуре 

портфеля, и в объемах нового бизнеса лизин-

говых компаний: по данным «Эксперт РА», се-

рьезно падает средний чек сделки и растет доля 

малого и среднего бизнеса. В первую очередь 

это происходит из-за снижения исторически 

значимых крупных сегментов рынка – авиа- 

и железнодорожной техники. В случае с авиа-

компаниями причиной падения лизинга стало 

снижение объемов перевозок и замораживание 

сделок с иностранными авиапроизво-

дителями из-за введенных санкций – 

достаточно вспомнить историю с «До-

бролетом». Обновление же вагонного 

парка сейчас нецелесообразно из-за 

сокращения объемов железнодорож-

ных грузоперевозок.

Зато рост доли и в объемах нового бизнеса, 

и в объемах портфелей показали сегменты 

автолизинга и лизинга дорожной и строи-

тельной техники. Это объясняется тем, что 

именно в этих сегментах велика доля малого 

и среднего бизнеса, который пока активнее, 

чем крупный. Кроме того, самим лизинговым 

компаниям интереснее работать с более лик-

видным объектом залога, ведь найти нового 

клиента на автомобиль проще, чем на самолет 

или товарный вагон.

Четыре основные проблемы лизингового рынка: 
снижение спроса на лизинг техники, ухудшение 
платежной дисциплины, увеличение стоимости 
фондирования и затрудненный доступ к нему

Год закручивания гаек
Нынешний, 2015 год, по ожиданиям участ-

ников рынка, будет ничуть не лучше года 

ушедшего. В самом конце 2014 г. в ходе 

конференции «Лизинг в России» ее организа-

тор – «Эксперт РА» – провел опрос участников 

рынка. По его итогам можно констатиро-

вать, что падение объемов нового бизнеса 

в среднем по рынку ожидается практически 

всеми – речь только о масштабах. Пессимисты 

говорят о более чем 30-процентном падении, 

оптимисты – о пятипроцентном. А большин-

ство считает, что речь может идти о падении 

на 15–25% по сравнению с 2014 г.

Ключевой проблемой этого года станет ухуд-

шение платежеспособности клиентов, ведь сло-

жившаяся в экономике ситуация не оставляет 

шансов без потерь пройти период турбулентно-

сти компаниям из очень многих отраслей.

«Сложилась парадоксальная ситуация, ког-

да, с одной стороны, произошел рост стои-

мости комплектующих, запчастей, а с другой 

стороны, тарифы на услуги остались на преж-

нем уровне. В такую ситуацию попали 

многие клиенты лизинговых компаний. Они 

не могут повысить тарифы на свои услуги, 

так как на рынке роста не произошло, а их 

расходы, между тем, продолжают и продол-

жают расти. Плюс у всех лизингополучателей 

возросли проценты по кредитным платежам. 

Рано или поздно тарифы, например на пере-

возки, вырастут, сбалансировав общую ситуа-

цию со значительно возросшей расходной 

частью. Тогда и произойдет корректировка 

ситуации и уровень неплатежей снизит-

ся», – говорит Владимир Добровольский, 
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заместитель генерально-

го директора по работе 

с клиентами Государ-

ственной транспортной 

лизинговой компании.

В этих условиях лизинго-

вые компании будут более 

осторожно подходить 

к новым клиентам и сдел-

кам, говорят опрошенные 

«Профилем» участники 

рынка. «С учетом роста 

рисков в экономике и кре-

дитных рисков в част-

ности мы, как и многие 

другие лизинговые ком-

пании, вынуждены более 

консервативно подходить 

к оценке новых заявок 

на лизинг. Что касается 

доступности финанси-

рования для клиентов 

с хорошим финансовым 

положением, то все оста-

ется без изменений», – го-

ворит Александр Клюев, 

член правления, директор 

департамента лизинговых 

продаж компании «Юни-

Кредит Лизинг».

«В связи с текущей эко-

номической ситуацией 

мы стали внимательнее 

рассматривать финансо-

вую устойчивость клиен-

тов и контрагентов наших потенциальных 

лизингополучателей. Стоит отметить, что 

действующая система оценки надежности, 

обеспечивающая нашей компании стабиль-

ность, построена на сбалансированной 

оценке самого проекта в целом, финансового 

состояния лизингополучателя и ликвидно-

сти передаваемого в лизинг имущества», – 

говорит и Максим Агаджанов, генеральный 

директор ГЛК «Газпромбанк Лизинг».

Проще получить финансирование будет 

тем, кто готов предоставлять лизинговым 

компаниям больше информации о себе и сво-

ем бизнесе, говорит Сергей Афонин, заме-

ститель начальника управления автолизинга 

«Москва» компании «РЕСО-Лизинг». «В оценке 

рисков мы теперь больше внимания уделяем 

индивидуальному подходу к клиентам, сделав 

ставку на безопасность, а также на ликвид-

ность предметов лизинга. Получить финан-

сирование труднее станет тем, кто не готов 

на открытые, доверительные отношения», – 

отмечает он.

Ставки растут
Клиенты лизинговых компаний, нынешние 

и потенциальные, столкнутся не только 

с более жесткими оценками при одобрении 

сделки – стоимость лизинга для них будет зна-

чительно выше, чем еще год назад. По данным 

агентства «Новые маркетинговые решения», 

эффективная процентная ставка в сегменте 

автолизинга в конце 2014 года выросла в пол-

тора раза по сравнению с периодом 2011–

2013 годов и сейчас составляет 26,93% годовых 

в Москве и Санкт-Петербурге.

Опять же в этом трудно винить сами ли-

зинговые компании – большая часть сделок 

до сих пор финансируется за счет банковских 

кредитов, а их стоимость взлетела после став-

шего уже легендарным декабрьского решения 

Банка России, когда базовая ставка была под-

нята сразу до 17%.

Однако в нынешних условиях замены им 

нет практически ни для кого: ни для само-

стоятельных лизинго-

вых компаний, ни для 

компаний, которые 

входят в банковские 

группы и являются 

банковскими «дочка-

ми», – отмечал в дека-

бре в ходе конференции «Лизинг в России» 

генеральный директор рейтингового агент-

ства «Эксперт РА» Павел Самиев. «Альтерна-

тив кредитам мало. Среди них можно назвать 

увеличение авансов, более широкое ис-

пользование собственных средств, активное 

участие в программах «МСП Банка». Но это 

вряд ли окажет мощный эффект на весь 

рынок, потому что объемы не столь велики, 

чтобы принципиально изменить структуру 

СРЕДНИЙ РАЗМЕР МАРЖИ РОССИЙСКИХ 
ЛИЗИНГОВЫХ КОМПАНИЙ В РАЗРЕЗЕ 
СОБСТВЕННИКОВ �%�*
ТИП СОБСТВЕННИКА СРЕДНЯЯ МАРЖА

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ 2,7

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ЧАСТНЫЙ БАНК 3,2

ПРОЧИЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ СОБСТВЕННИКИ 5,8

ИНОСТРАННЫЙ БАНК 4,4

ПРОЧИЕ ИНОСТРАННЫЕ СОБСТВЕННИКИ 5,3

СРЕДНЯЯ МАРЖА ПО РЫНКУ  4,3

* По итогам 9 месяцев 2014 года.

Источник: «Эксперт РА».

ДОЛЯ ИМПОРТНОГО ЛИЗИНГОВОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ �%�
СЕГМЕНТ ДОЛЯ ИМПОРТА

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНАЯ ТЕХНИКА 16

ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ НЕФТЕ� И ГАЗОДОБЫЧИ 

И ПЕРЕРАБОТКИ 38

ГРУЗОВОЙ АВТОТРАНСПОРТ 60

МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОЕ, МЕТАЛЛООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 

И МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 61

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ ТЕХНИКА И СКОТ 65

АВИАЦИОННЫЙ ТРАНСПОРТ 65

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 70

ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 70

ЛЕГКОВЫЕ АВТОМОБИЛИ 71

СТРОИТЕЛЬНАЯ И ДОРОЖНО�СТРОИТЕЛЬНАЯ ТЕХНИКА 72

* На 1 октября 2014 года.

Источник: «Эксперт РА».

Большая часть лизинговых сделок до сих пор финансируется 
за счет банковских кредитов, а их стоимость взлетела после 
ставшего уже легендарным декабрьского решения Банка 
России, когда базовая ставка увеличилась сразу до 17%

                                                        может снизиться
На                                                       объем нового бизнеса
                                                            лизинговых компаний 15-25%   в текущем году
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фондирования всего рынка. Конечно, круп-

ным компаниям доступны облигации, но это 

не широкомасштабный источник для лизин-

гового рынка, а единичные случаи», – считает 

Павел Самиев.

Проблемы с доступом к финансирова-

нию, по мнению экспертов, могут привести 

к уходу части компаний с рынка. «В хорошие 

времена было возможно оставаться мало-

капитализированными, низкодоходными, 

с плохой ликвидностью (когда долгосрочный 

лизинговый портфель фондирован более 

краткосрочными обязательствами), но быть 

приближенными к государственным банкам 

и гарантиям и из-за этого получать кредиты. 

В 2015 году сами государственные банки ока-

зались под санкциями и перед закрытыми 

внешними рынками. Ликвидные лизинговые 

компании останутся на рынке, однако сокра-

тят до минимума новый бизнес», – отмечает 

Александр Михайлов, вице-президент авто-

финансовой компании «Европлан».

Поддержка не помешает
В этой ситуации как никогда актуальной 

становится поддержка государства, особенно 

в том, что касается малого и среднего бизнеса, 

ведь для крупных компаний использование 

всех инструментов господдержки давно уже 

общепринятая практика. И такие решения 

существуют уже сейчас.

Вот что говорит Денис Богданович, ди-

ректор управления компании «Сбербанк 

Лизинг»: «В первую очередь необходимо 

отметить госпрограмму субсидирования 

лизинговых платежей для малых и средних 

предприятий, в рамках которой клиент мо-

жет субсидировать как часть ежемесячного 

или ежеквартального платежа, так и перво-

начальный аванс по сделке. Кроме того, 

есть программа по субсидированию части 

стоимости сельскохозяйственной техники, 

в рамках которой государство компенсирует 

российским производителям сельхозтех-

ники 15% от цены ее реализации, что уде-

шевляет на указанную сумму приобретение 

техники для конечного пользователя. Наши 

клиенты также могут воспользоваться этой 

программой.

В начале этого года «Сбербанк Лизинг» под-

писал также соглашение с Агентством кредит-

ных гарантий, предоставляющим гарантии 

на получение кредитного и лизингового фи-

нансирования малыми и средними предпри-

ятиями, и сейчас мы активно интегрируем 

гарантии агентства в наш продуктовый ряд.

В целом компания продолжает структури-

ровать свою продуктовую линейку таким 

образом, чтобы в ее рамках конечным лизин-

гополучателям были доступны все формы 

государственной поддержки предпринима-

тельства, как существующие, так и разрабаты-

ваемые госорганами».

Кроме того, сейчас Министерство промыш-

ленности и торговли России разрабатывает 

программу господдержки автомобильного ли-

зинга. «В ее рамках обсуждается возможность 

субсидировать часть лизинговой ставки, и это 

очень важный и правильный шаг. Потому 

что таким образом программа поддерживает 

конечных потребителей – покупателей авто-

мобилей, а не производителей или продавцов. 

То есть граждане России, как и несколько лет 

назад по программе утилизации, могут по-

лучить прямую субсидию на покупку автомо-

биля новым способом – с помощью лизинга 

для физических лиц. Лизинг автомобилей 

в дополнение к существующим и развитым 

формам автокредита позволит сделать более 

доступными автомобили, которые за послед-

нее время выросли в цене», – считает Алек-

сандр Михайлов. ■

Банковские кредиты 57.9

Собственные средства 13.8

Авансы 13.3

Облигации 10.7

Векселя 1.6

Прочее 2.7

* По итогам 9 месяцев 2014 года.

Источник: «Эксперт РА».

ИСТОЧНИКИ ФИНАНСИРОВАНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ЛИЗИНГОВЫХ КОМПАНИЙ �%�*

                                   составила средняя доля
       Не                     просроченных платежей
менее                          по состоянию
                                       на 1 октября    4% 2014 года

                        раза выросла
                   эффективная процентная
В                     ставка в сегменте
                        автолизинга в 2014 году1,5  по сравнению с периодом 
              2011–2013 годов
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Универсал 
остается 
универсалом

Компании Mercedes-Benz неинтересно 
создавать обычные универсалы или купе. 
Ее разработчики любят эксперименты 
на стыке жанров, поэтому новый CLA 
Shooting Brake («охотничий экипаж») – 
это универсал-купе, причем пятидвер-
ное. Так его и следует воспринимать для 
полноты ощущений.

Внешне новинка неотличима от других вариан-

тов модели. Естественно, весь шик в его задней 

части, и здесь не обошлось без практичной 

хитрецы. Обратите внимание: линия стекол 

у Mercedes CLA Shooting Brake абсолютно ку-

пейная, ниспадающая, тогда как линия крыши 

«идет своим путем» и не торопится на встречу 

с задним бампером. В результате универсал 

остался универсалом, но без явных намеков 

на утилитарность. К слову, в черном цвете ку-

зова CLA Shooting Brake будет не столь эффект-

ным – линия стекол потеряется, а на первый 

план выйдет более крутая линия крыши.

К сожалению, особой прибавки в объеме 

багажного отсека ждать не стоит. Если сравни-

вать с седаном, то багажник универсала больше 

всего на 25 л. Объем же со сложенным вто-

рым рядом сидений (пол получается ровным) 

на 200 л больше, чем у хэтчбека с аналогичной 

трансформацией салона. Места не так много, 

и сюда не поместилась даже запаска-докатка – 

только ремкомплект для шин. Но торопиться 

критиковать универсал не стоит, так как его 

плюс – удобная геометрия багажного отсека, 

пригодного для перевозки габаритной покла-

жи, будь то антикварные напольные часы или 

собранный на Мальдивы чемодан. Перевозить 

Mercedes CLA Shooting Brake получил все лучшее от хэтчбека и седана: 
просторный салон, удобный багажник, плавный ход и внятную подвеску, 
богатые комплектации и достаточно широкую линейку двигателей

автомобили

Александр 
Хлынов
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Новый «охотничий экипаж»: яркий, элегантный, практичный
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на CLA Shooting Brake что-то из огорода рука 

не поднимется: багажник машины устлан 

мягкой ворсистой обивкой, на которой впору 

раскладывать драгоценности на продажу. Да 

и загрузочный проем у машины не столь ши-

рок и высок, как у классических универсалов.

Плюсы универсальности отразились и на сало-

не, на втором ряду его сидений. Линия крыши, 

поднявшись, добавила для голов пассажиров 

4 см пространства. Здесь упираться головами 

в потолок будут уже только рослые – от 180 см.

Архитектура и эргономика салона CLA 

Shooting Brake ничем не отличаются от таковых 

у седана или хэтчбека. Претензий к удобству 

и продуманности нет: размашистые регулиров-

ки, глубокие кресла, понятные центральная 

консоль и панель приборов, рычажок КПП 

на рулевой колонке.

Уровень комплектации, а также линейка 

двигателей и коробок передач те же, что 

и у седана. У них даже стоимость одинако-

вая. Покупателям предлагается Mercedes CLA 

Shooting Brake на выбор с 1,6-литровым двига-

телем либо с 2-литровым мощностью 211 л. с. 

и полным приводом. Есть и версия AMG 

с 360-сильным агрегатом за 2,9 млн руб. Оста-

новимся на переднеприводном CLA Shooting 

Brake с «базовым» двигателем, который 

оснащается 7-скоростным роботом 7G DCT. От-

личить эту версию можно по однопоточной 

выхлопной системе. 

Динамики «охотничьему экипажу» со 

156-сильным двигателем вполне достаточно. 

Робот передает крутящий момент на колеса 

без потерь и пропусков и способен благодаря 

обилию скоростей держать мотор на пике 

крутящего момента при любом ускорении, 

кратком или продолжительном. Переключе-

ния при этом не грешат спортивностью: они 

происходят быстро, но мягко, без толчков. 

Спокойствием отличается и управляемость 

CLA Shooting Brake. Назвать реакции автомо-

биля на действия водителя резкими нельзя, 

но в них нет и ватности. Каким-то образом 

информация просачивается сквозь комфорт 

настроек в полном объеме, позволяя и ощу-

тить, и оценить маневр, и управлять им. При 

этом машина не провоцирует на гонку, но под-

держать в ней водителя всегда готова.

Плавностью отличается и ход Mercedes CLA 

Shooting Brake. Благодаря большой колесной 

базе и продуманным настройкам стандартной 

подвески на кузов автомобиля передаются 

далеко не все неровности дороги. Только самые 

значительные из них, да и то в «обработанном» 

(плавном) виде. Немалую роль в этом играют 

и скромные, но более практичные 16-дюймовые 

колеса, которые менее чувствительны к мелким 

трещинам в асфальте и камешкам.

В результате Mercedes CLA Shooting Brake 

получил все лучшее от хэтчбека и седана: про-

сторный и тихий салон, удобный багажник, 

плавный ход и внятную подвеску, богатые 

комплектации и достаточно широкую линейку 

двигателей. А также элегантный вид, яркий 

дизайн и соответствующий марке статус. ■

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
MERCEDES CLA 200 SHOOTING BRAKE
ОБЪЕМ ДВИГАТЕЛЯ, СМ3 1595

МОЩНОСТЬ, Л. С. �ОБ./МИН.� 156 �5300�

КРУТЯЩИЙ МОМЕНТ, НМ �ОБ./МИН.� 250 �1250�4000�

РАЗГОН ДО 100 КМ/Ч, СЕК. 8,7

МАКСИМАЛЬНАЯ СКОРОСТЬ, КМ/Ч 225

РАСХОД ТОПЛИВА В ГОРОДЕ, Л/100 КМ 7,3

РАСХОД ТОПЛИВА НА ТРАССЕ, Л/100 КМ 4,7

СРЕДНИЙ РАСХОД ТОПЛИВА, Л/100 КМ 5,7

ДЛИНА, ММ 4630

ШИРИНА, ММ 1777

ВЫСОТА, ММ 1435

КОЛЕСНАЯ БАЗА, ММ 2699

ОБЪЕМ БЕНЗОБАКА, Л 50

ОБЪЕМ БАГАЖНИКА �МИН. � МАКС.�, Л 495�1354

СНАРЯЖЕННАЯ МАССА, КГ 1460

ПОЛНАЯ МАССА, КГ 1955

СТОИМОСТЬ ОТ, ТЫС. РУБ. 1730

ЦЕНА ТЕСТОВОГО АВТО, ТЫС. РУБ. 1890

Салон универсала-

купе отличается 

элегантным дизай-

ном и продуманной 

эргономикой
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Стас Намин о глубинах 
человеческой природы 
и химии коллективного 
творчества

Игра 
в красоту

Основатель группы «Цветы», ставшей эпохой 
в популярной советской музыкальной куль-
туре, Стас Намин сегодня занимается множе-
ством вещей помимо музыки. Одно из люби-
мых его детищ – созданный в 1999 году Театр 
музыки и драмы в Парке Горького, с которого 
и начался наш разговор. А продолжился – раз-
мышлениями об искусстве и не-искусстве, 
путях русского авангарда, а также о квантовой 
физике и полетах в космос.

– Ваш театр появился пятнадцать лет назад 

и стал первым театром мюзиклов в России. 

Вы начали с классических постановок «Волосы» 

и «Иисус Христос – cуперзвезда». Чем ваши 

версии отличаются от бродвейских?

– Мы действительно начали с классики, но что 

ставить в театре, думаю, не так важно, главное – 

как ставить. И «Волосы», и «Иисус Христос – 

cуперзвезда» сорок пять лет назад сделали рево-

люцию на Бродвее и во всем мире прежде всего 

новым рок-мировоззрением. В нашей стране этот 

жанр и мировоззрение не прижились в массовой 

культуре, и первые попытки поставить культовую 

рок-оперу мне казались пародийными эстрадны-

ми версиями. Мне хотелось попробовать поста-

вить так, чтобы это признали во всем мире и сами 

авторы. Собственно, нам это, кажется, в опреде-

ленной степени удалось: Ллойд Веббер даже уча-

ствовал в создании нашей русской версии, а труп-

па нашего театра вошла в пятерку лучших в мире, 

играющих «Волосы». После этого мы поставили 

мюзиклы разных жанров: два мюзикла Гладкова, 

«Бременские музыканты» и «Пенелопа, или 2+2»; 

«Три мушкетера» Дунаевского; американский 

мюзикл Рэнди Баузера «Портрет Дориана Грея»; 

даже придумали новый жанр – «музыкальное 

граффити» для спектакля «Битломания» по пес-

ням Beatles. Последние годы постановкой новых 

мюзиклов не занимаемся. Сегодня мы работаем 

совсем в другом направлении. Вы спрашиваете, 

чем наши постановки отличались от бродвейских. 

Наверное, наш жанр можно было определить как 

драматический мюзикл, которого на Бродвее нет. 

Но в последних спектаклях даже так определить 

жанр не получается. Сегодня это сложное смеше-

ние жанров, где и текст, и музыка, и даже хорео-

графия вплетаются одно в другое, образуя как бы 

единый драматический язык эсперанто, который 

понимают или, правильней сказать, чувствуют 

Инна Логунова

58   Обратный путь от легенды к человеку Книга «Бродский среди нас» во многом меняет 
представления о личности и судьбе поэта 60   С чем едят мамблкор Жанр независимого 
американского кино активно распространяется на ТВ 62   Реальность в иллюзиях, спиритизм 
и немного мошенничества, два Гоголя, концерт Робби Уильямсакультура
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Стас Намин

Музыкант, компози-

тор, художник и фо-

тограф, режиссер 

театра и кино, про-

дюсер. В 1969 году 

создал ставшую 

культовой первую 

в СССР рок-группу  

«Цветы» (общий 

тираж проданных 

пластинок – около 

60 млн). В 1987 году 

основал Центр 

Стаса Намина, 

который продюси-

ровал запрещенные 

ранее музыкаль-

ные коллективы 

и организовывал га-

строли зарубежных 

групп. Основатель 

и художествен-

ный руководитель 

московского Театра 

музыки и драмы, не-

давно отметившего 

пятнадцатилетие.

Реконструкция кубофу-

туристической оперы 

«Победа над Солн-

цем» – совместный 

проект Театра музыки 

и драмы Стаса На-

мина и Русского музея 

к столетию «Черного 

квадрата» Казимира 

Малевича

все, даже неподготовленные зрители. Мы ищем 
тот путь, который для нас окажется самым орга-
ничным и выразительным, используя разные на-
правления: реализм и авангард, гротеск и абсур-
дизм, словом, все то, что накопило театральное 
искусство за время своего существования.
– Какой, с вашей точки зрения, театр сегодня 

в России наиболее интересен?

– Мне ближе всего то, что делает Дмитрий Кры-
мов. Думаю, сегодня это единственный театр 
в России, которому удалось создать свой собствен-
ный, при этом русский и при этом принятый всем 
миром театральный стиль. На гастролях в Нью-
Йорке с ним захотел познакомиться и пригласил 
на обед сам Питер Брук. По идее, должно было бы 
быть наоборот. Может, сегодня они поменялись 
местами? Неожиданная трансформация. Воз-
вращаясь к нам, думаю, что пока только один 
спектакль удалось сделать на таком уровне. Это 
«Победа над Солнцем». Но уже в этом году мы вы-
пустим еще три или даже четыре новых проекта.
– «Победа над Солнцем» – это ведь реконструк-

ция кубофутуристической оперы Матюшина, 

Крученых и Малевича. Что в ней от оригинала, 

что пришлось додумывать? Как вообще появи-

лась идея реконструкции?

– У меня давние творческие отношения с Рус-
ским музеем, они делали мои выставки, вы-
пустили альбом моих фотографий. Изначально 
идея принадлежит Русскому музею. Они предло-
жили этот проект, когда зашла речь о подготовке 
столетнего юбилея «Черного квадрата». Общими 
усилиями удалось восстановить максимально 
аутентичную версию оперы. Изучив все архивы, 
мы восстановили в точности костюмы Малеви-
ча и по его эскизам создали сценографию. Без 
изменений использовали весь текст Алексея 
Крученых, пролог Велимира Хлебникова и мак-
симально восстановили музыку Матюшина.

– «Победа над Солнцем» требует особой пла-

стики – преувеличенной, рваной, нелогичной, 

неестественной, и у вас это получилось. Как во-

обще в театре вы подходите к хореографии?

– Мне кажется неинтересной современная 
отечественная хореография. В мире современный 
балет давно уже развивается по-другому…
– А то, что делает в современном танце Диана 

Вишнева?

– Диана Вишнева – великолепная классическая 
балерина, но сама она ведь не ставит, а танцует 
постановки западных хореографов. Но даже у нее 
я не видел того стиля, о котором говорю. Мы 
в театре изначально задумали сделать что-то, чего 
еще не было, и поэтому вынуждены все начинать 
с нуля и воспитывать собственные кадры. Так, 
пятнадцать лет назад мы начали собирать новую 
труппу и учить ее трем профессиям: современно-
му актерскому мастерству, профессиональному 
современному вокалу и современной хореогра-
фии. У нас также рождаются и воспитываются 
молодые режиссеры – потрясающе талантливые 
Леша Смирнов и Грета Шушчевичуте, выпуск-
ники ВГИКа, мастерской Сергея Соловьева, я уж 
не говорю о моем друге Андрее Россинском, с ко-
торым мы работаем с семидесятых и по сегодняш-
ний день – вместе руководим театром. У нас свои 
аранжировщики и свои композиторы – Алек-
сандр Слизунов и Влад Петровский, которые тоже 
со мной еще с семидесятых. И хореограф у нас 
появился свой – это потрясающе талантливая 
девушка Катя Горячева, которая училась в Европе 
и Америке и, с моей точки зрения, в свои 24 года 
несомненно является восходящей звездой. Говоря 
об актерской труппе, я бы сказал, что за пят-
надцать лет у нас сложилась даже какая-то своя 
школа актерского мастерства, конечно, основан-
ная на системе Станиславского и Михаила Чехова, 
но при этом непохожая на другие театры.
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– Театр или рок-группа – 

это всегда коллективное 

творчество, чем оно 

отличается от индивиду-

ального?

– Коллективное творче-

ство – очень интересный 

феномен. Это эффект 

киномонтажа, когда А+Б 

равняется не АБ, а В. Это 

не просто арифметиче-

ское сложение, а скорее 

геометрическое или даже 

квантовое превращение. 

Примеров много, но один 

из самых очевидных, хре-

стоматийных – это группа 

Beatles. Собравшись вме-

сте, три одаренных музы-

канта – Леннон, Харрисон 

и Маккартни – создали 

гениальную группу Beatles, 

которая за пять лет написа-

ла более сотни гениальных 

песен, перевернувших 

весь мир. А после распада 

группы те же музыканты 

ведь не стали менее талантливыми, но каждый 

из них по отдельности почему-то стал менее про-

дуктивным, написав на уровне Beatles не более 

трех–пяти песен. В командном творчестве, навер-

ное, есть какое-то взаимопроникновение и взаи-

мовлияние. Коллективное творчество, может быть, 

как коллективный разум у пчел и муравьев – каж-

дый по отдельности не осознает того, что делают 

вместе. Может быть, в других масштабах, но похо-

жее происходит и в «Цветах», и в театре, и в других 

направлениях, где я работаю не один.

– Знаю, что недавно была премьера вашей сим-

фонической сюиты. Вы следите за современной 

академической музыкой?

– А что конкретно вы называете академической 

музыкой?

– Например, Дмитрий Курляндский, Сергей 

Невский, Алексей Сюмак, Борис Филановский. 

Скажем, Курляндский среди прочего экспери-

ментирует с шумом и отсутствием звука…

– Я в принципе, как представитель классичес-

кой школы, предпочитаю мелодическую музыку. 

Изыскания в области звука мне, несомненно, 

очень интересны, но я бы назвал это скорее 

лабораторной работой, нежели музыкой, ведь 

не случайно еще Моцарт сказал: «Мелодия – душа 

музыки». Конечно, в разные времена разное назы-

валось формализмом, но я после гения Шостако-

вича остановился на Шнитке, Губайдулиной и Де-

нисове. Даже Филип Гласс мне кажется не очень 

интересным, а «Желтая акула» Фрэнка Заппы для 

меня пример современной музыки. Так называе-

мый формализм в различном виде и под разными 

названиями существует сегодня во всех направ-

лениях – в изобразительном искусстве, музыке, 

театре и т. д. Но у нас в стране это в основном 

вторичная местечковая интерпретация того, что 

происходит в мире. Под вывеской «концептуаль-

ное искусство» можно «продать» все, что угодно, 

даже то, что к искусству, по идее, не должно иметь 

отношения. Думаю, Малевич, придумавший 

концепцию супрематизма, улыбнулся бы, увидев, 

во что это сегодня превратилось, кстати, сам он 

в конце жизни вернулся к импрессионалистиче-

скому реализму. Бывает, что я ловлю себя на том, 

что, когда все аплодируют какой-нибудь модной 

пьесе в стиле так называемого постмодернизма, 

мне кажется это бездарным пустозвонством, 

но оно настолько мощно укоренилось, что даже 

искусствоведы и критики воспринимают это как 

реальный прорыв и новый язык в театре, кино 

и т. п. Наверное, такой виток времени. Но если 

учесть, что в искусстве не должно быть полити-

ческих границ, то надо все-таки ориентироваться 

на мнение мировой критики и профессионалов, 

а не только доморощенных экспертов.

– А «4’33’’» Кейджа – это музыка или нет?

– Нет, конечно! Это просто тишина. Как в поп-

арте – обычный стул, прикрепленный к стене 

в рамке, уже не стул, а арт-объект. Но есть же 

разница между ним и арт-объектами Родена 

и Микеланджело. Кейдж – это стеб, концепция 

антимузыки. Так же как чистый лист бумаги или 

холст – не изобразительное искусство, но может 

быть концепцией его отсутствия, и тогда уже это 

актуальное искусство. Я к подобному хулиганству 

отношусь весело. Почему бы и нет? В одной моей 

песенке с Верой Полозковой есть фраза «Ничего 

страшнее тюрьмы твоей головы никогда с тобой 

не случится». Подобные хулиганства в искусстве, 

возможно, выпускают голову из «тюрьмы». Это все 

своеобразный стеб, но для полноценного искус-

ства, думаю, чего-то все-таки 

там не хватает. Для меня 

комфортно и так называе-

мое фоновое искусство – это 

картинки, которые висят в офисах, коридорах 

и магазинах, музыка, которая звучит в лифтах 

и в гостиницах, и т. п. Но понятно же, что это не се-

рьезное искусство, хотя и без этого не обойдешься.

– Почему?

– Потому что Леонардо да Винчи не вешают в ко-

ридоре. А Вагнера не слушают в лифте. А то заслу-

шаешься и из лифта не выйдешь.

– То есть искусство для вас – это прежде всего 

сильная эмоция?

– Думаю, это прежде всего попытка докопать-

ся до глубин человеческой природы через его 

сердце и голову. Но обязательно языком красоты 

«Изучив все архивы, мы восстановили в точности костюмы 
Малевича и по его эскизам создали сценографию»

Русскоязычная 

версия рок-оперы 

«Иисус Христос – 

суперзвезда» в Театре 

Стаса Намина была по-

ставлена при участии 

Эндрю Ллойда Веббера
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и вкуса, которые еще никем не определены, 

но являются, наверное, самыми важными и субъ-

ективными критериями искусства. Я ищу эту 

красоту не только в музыке и театре, стараюсь ее 

поймать в рисунке, живописи, фотографии. Не-

давно впервые попробовал работать с фарфором, 

и Петербургский императорский фарфоровый 

завод скоро выпустит несколько моих авторских 

сервизов.

– Что вам дает творчество?

– Наверно, какую-то необъяснимую наркотиче-

скую радость. Для меня это своеобразная игра, 

которая отвлекает от мыслей о смерти и при этом 

завораживает так, что трудно остановиться.

– Эта мысль о смерти – сильная?

– Не знаю, сильная или слабая, но абсолютно 

естественная. Если человек об этом никогда не ду-

мает, то что-то с ним не то. Но не все время же 

думать о смерти, поэтому я нашел себе занятие – 

игру, которая мне больше всего подходит. Это 

ведь действительно приятно – культивировать 

красоту, как бы «по образу и подобию».

– Вы верите в Бога?

– «Бог» – это просто слово, а, как известно, не все 

слова точно формулируют суть. Для кого-то это 

дедушка с бородой на облаке, для кого-то – что-то 

еще. Каждый это слово понимает по-своему. Я ду-

маю, что всерьез можно ставить вопрос только 

о существовании высшего разума во Вселенной. 

Это, собственно, главный вопрос в истории чело-

вечества.

– Так высший разум существует?

– Во всяком случае, пока еще никто не доказал 

обратного. И даже такой атеист, как Стивен Хо-

кинг, недавно в нашем с ним разговоре признал, 

что его известная фраза «Если кто-то считает, 

что Бог есть, пусть покажет, где он» некорректна 

по сути и попсова по форме. Он ведь не может 

объяснить, к примеру, что взорвалось при 

Большом взрыве, зародившем Вселенную. Или 

что находится в черных дырах и многие другие 

факты, доказанные экспериментами в кванто-

вой физике и механике.

– Где вы с ним разговаривали?

– Я немножко увлекаюсь астрономией и недавно 

ездил на астрономический форум, где нобелев-

ские лауреаты в разных направлениях – кван-

товой физики и механики, химии, биологии, 

археологии – выступали и проводили семинары. 

Там же был и Стивен, который читал лекцию 

о черных дырах. Мы провели там целую неделю 

и несколько раз с ним общались.

– С чего началось увлечение астрономией?

– Даже и не помню. Мне кажется, я всегда этим 

интересовался. Это как выглядывать из дома 

на улицу, а еще интересней смотреть из окна в би-

нокль. Я заказал себе в Лондоне уникальный теле-

скоп ручной сборки, в который можно не только 

видеть планеты и галактики, но и фотографиро-

вать и снимать на видео то, что там происходит. 

Заглядывая в глубины космоса, осознаешь непо-

стижимость величия высшего разума и лучше 

понимаешь, что происходит здесь, на Земле.

– Вы бы хотели полететь в космос?

– Нет, конечно. Мне кажется, что принцип «все 

в жизни надо попробовать» глупый. Порой до-

статочно представить. А желание забрасывать 

в космос свое бренное тело – это даже не лю-

бопытство, а, скорее, экстремальный способ 

себя возвеличить, который в действительности 

результат классического комплекса неполноцен-

ности. Если кому-то уж так хочется там побывать, 

то слетать туда можно и через астрал. Для этого 

существуют разные традиционные практики 

и другие известные механизмы. А что касается 

меня, то я и здесь чувствую себя комфортно. Мне 

эта жизнь на Земле настолько интересна, что 

я не собираюсь убегать от нее добровольно. ■

Мюзикл «Волосы», 

которым театр 

открылся более 

пятнадцати лет назад, 

остается одним 

из самых популярных 

спектаклей в его 

афише
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В издательстве Corpus вышла книга «Бродский среди нас», 
во многом меняющая представления о личности и судьбе поэта

Обратный путь 
от легенды 
к человеку

Сергей Кумыш Эту книгу стоит прочесть не только тем, 
кто любит стихи Иосифа Бродского и кому 
интересна его биография. Воспоминания 
Эллендеи Проффер Тисли, переведенные 
Виктором Голышевым, – редкий случай 
особого, доступного лишь немногим умения 
понимать и любить человека вопреки цело-
му ряду вроде бы очевидных обстоятельств. 
История подлинного родства, никак не свя-
занного с кровными узами, возникшего 
стихийно и оказавшегося неразрывным.

Почти все, кто пишет об Иосифе Бродском, 

то ли умышленно, то ли подпав под обаяние 

его личности и дара, часто огибают или же во-

все упускают из виду два острых угла, обходят 

вниманием два крайне важных 

момента, касающихся эми-

грации поэта. Так рождаются 

заблуждения. Первое: Брод-

ский якобы не хотел никуда 

уезжать. Второе: то, что он 

оказался именно в США, было 

логическим поворотом судьбы, 

чем-то само собой разумею-

щимся, тем, чего не могло 

не произойти (о том, что изна-

чально Бродский должен был 

лететь в Израиль, упоминается, 

но чаще всего вскользь, как не-

кое досадное недоразумение). 

Многочисленные вопросы, 

которые могли бы возникнуть 

у читателей ввиду отсутствия необходимого 

количества фактов, либо не возникают, либо 

кажутся не столь существенными: все же мы 

имеем дело не просто с человеком, а с небожи-

телем, олимпийцем, случайно оказавшимся 

среди нас. Обожествление центральной фигу-

ры – то, чем нередко грешат биографы, а вслед 

за ними и те, кто потом читает эти книги.

Эллендея Проффер Тисли если не первая, 

то одна из немногих, кто говорит о Бродском 

не с позиции служения/обожания, покло-

нения/мифотворчества, а с позиции любви. 

Узнавание, прощение и только потом – жизнь 

с человеком или же с памятью о нем. Именно 

такую последовательность предполагает лю-

бовь. Когда узнаешь человека по-настоящему, 

его неминуемо надо будет прощать; всегда 

найдется, за что. Мы часто подсознательно этого 

боимся, нам проще жить с божеством – нет 

путаницы в приоритетах, работа чувств раз-

меренна и не требует дополнительных усилий. 

Поклоняться всегда проще, чем любить.

Но божеству ничего от нас не надо, оно не бо-

ится забвения. Забвения боится человек. Книга 

«Бродский среди нас» – о человеке.

Два тщательно залатанных факта жизни 

Бродского, которые автор в первую очередь 

вспарывает, чтобы придать им 

первоначальный вид, что-то 

меняют в сознании. Изгнанник, 

который, если присмотреть-

ся внимательнее, не был из-

гнанником в полном смысле 

слова. Везунчик, чье везение 

было тщательно спланировано, 

сконструировано оказавшимися 

рядом людьми – Карлом Проф-

фером и его женой, спустя почти 

двадцать лет после собствен-

ной смерти наконец обрастает 

плотью в глазах тех, кто привык 

смотреть на него как на источ-

ник надмирного света, сквозь 

солнцезащитные очки – ко-

нечно же, розовые. И любовь, вырастающая 

из знания, узнавания, в итоге оказывается 

гораздо крепче и надежнее, чем то, что многие 

(по)читатели лишь считают любовью.

Карл и Эллендея Проффер, основатели из-

дательства «Ардис», – люди, во многом опреде-

лившие дальнейшую судьбу поэта. Благодаря 

именно их стараниям Бродский в далеком 

1972 году получил американскую визу (которую 

ему не хотели давать) и место при Мичиган-

ском университете (где изначально его никто 
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не ждал). Именно они были 

первыми издателями глав-

ных книг Бродского за ру-

бежом. А еще они учили его 

водить машину, знакомили 

со своими друзьями, вози-

лись с ним, как с пасынком, 

а их дом в Энн-Арборе стал 

его домом, тем местом, 

куда, что бы ни случилось, 

всегда можно вернуться. 

Многим ли удавалось, обо-

рвав все прошлые связи, 

оставив родину, обрести 

новую семью, где тебя лю-

бят без оглядки и каких бы 

то ни было поправок? 

По сути, Профферы положили начало новой 

жизни Бродского, ввели его в новый и во мно-

гом чуждый для него мир и сделали все, чтобы 

он чувствовал себя там свободно.

В 1984 году умер Карл. Тридцать лет спустя 

Эллендея написала книгу о Бродском, почтив 

в том числе память своего первого мужа. Один 

во многом определил судьбу другого. Невиди-

мые нити связала крепким узлом уверенная 

рука хрупкой женщины, жены и подруги, 

хозяйки их общего дома, хранительницы их 

общей истории.

В книге практически отсутствует прямая 

речь поэта – ровно то, на что зачастую принято 

делать акцент. Мы видим его глазами автора, 

а так как книга написана от первого лица, 

во многом перенимаем способ видения, точку 

зрения. Лишившись возможности непрерывно 

слышать его голос, вступить с ним во внутрен-

ний диалог, мы, помимо прочего, оказываемся 

рядом с ним в моменты молчания, 

тишины, познаем ту сторону его су-

щества, которая раньше была от нас 

скрыта.

Разлад в отношениях между 

Бродским и супругами Проффер, 

о котором говорится ближе к концу, 

показан с четким осознанием неизбежности 

произошедшего и все равно – с удивительной 

внутренней теплотой к главному герою описы-

ваемых событий. Если верить Аристотелю, без 

четко обозначенного конфликта, без перипе-

тий невозможен значительный финал. А эта 

книга сама по себе и есть значительный финал 

той самой истории, которую три человека тво-

рили всю свою жизнь.

Общепризнанный статус Бродского во мно-

гом неотделим от творчества, от восприятия 

другими людьми его фигуры в целом. Эллен-

дея Проффер Тисли, в частности, говорит 

о том, что в интервью и разговорах с мало-

знакомыми людьми поэт всегда работал 

на образ, был монологичен и значителен, 

но по-настоящему раскрывался лишь в обще-

нии с друзьями. С одной стороны, это можно 

сказать вообще о любом человеке в той или 

иной степени. Каждый из нас, как прави-

ло, пытается подать себя ровно в том свете, 

к которому сам стремится. Зеркало ежедневно 

говорит нам правду, но жизнь, в конечном 

счете, – попытка над этой самой правдой при-

подняться. Как всякий человек, внутри себя он 

прекрасно сознавал собственное несовершен-

ство и пытался всеми силами приблизиться 

к идеалу, абсолюту в том виде, в каком его себе 

представлял.

Но, имея дело с очищенной от сора HD-

картинкой, стоит не просто помнить, но, что 

важнее, понимать: образ – результат огромной 

внутренней работы, которая была возможна 

лишь благодаря другим людям. Они знали, 

принимали и любили его – порой вздорного, 

упрямого и невыносимого, а порой хрупкого, 

ранимого и беззащитного.

Книга «Бродский среди нас» – пример бес-

корыстной и всепрощающей любви, един-

ственной формы любви, к которой стоит стре-

миться. Это не попытка поддержать легенду 

об ушедшем поэте, но потребность сохранить 

память о живом человеке. Том самом, что боял-

ся забвения и жил среди нас. ■

Лишившись возможности непрерывно слышать 
голос Бродского, мы оказываемся рядом с ним 
в моменты молчания, тишины, познаем ту сторону 
его существа, которая раньше была скрыта

«Публичная версия» 

Бродского – своего 

рода идеальный 

автопортрет
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Независимое американское кино завоевывает 
популярность на ТВ

Анастасия 
Гладильщикова

На американском канале HBO завершился 
показ первого сезона сериала «Вместе». 
Творение братьев Джея и Марка Дюплас-
сов – пример удачного совмещения стили-
стики независимого кино и телеформата.

Это страшное слово «мамблкор»
«Вместе» можно причислить к жанру американ-

ского независимого кино мамблкор: его созда-

тели братья Дюплассы снимают обычно именно 

такие фильмы. Таинственное слово «мамблкор» 

в России знакомо только самым продвинутым 

киноманам – жаль, ведь жанр очень интерес-

ный. Название произошло от английского 

mumble – бормотать. Главная отличительная 

черта мамблкора – это естественные диалоги, 

будто подслушанные в жизни. Кроме того, 

в таких работах часто снимаются непрофессио-

нальные или неизвестные широкой публике 

актеры. Бывает, что артисты так много им-

провизируют на площадке, что их имена даже 

указывают в титрах в качестве сценаристов. 

Еще одна важная особенность этих картин – 

крайняя малобюджетность. Так, один из веду-

щих режиссеров-мамблкорщиков Джо Сванберг 

может снять картину за 3000 долларов. Мам-

блкор – жанр будущего, а точнее, настоящего, 

в котором благодаря появлению цифровой тех-

ники каждый, обладающий талантом, способен 

создать настоящее кино. Причем такое, которое 

будет глотком свежего воздуха на фоне набив-

ших оскомину однотипных картин.

Предшественниками режиссеров, которые 

придерживаются такой стилистики, часто на-

зывают и Джона Кассаветиса, и Эрика Ромера, 

и Вуди Аллена, и Джима Джармуша, и Ричарда 

Линклейтера.

Наверное, самая известная в России картина, 

в которой есть черты мамблкора, – это «Ми-

лая Фрэнсис» Ноа Баумбаха. Главную героиню 

по имени Фрэнсис изображает королева жанра 

Грета Гервиг (она же – соавтор сценария). Гервиг 

снялась в огромном количестве мамблкор-

фильмов, а теперь становится известной 

и в Голливуде. Ее неуклюжая, но прелестная 

героиня-неудачница чуть за двадцать пять, 

Фрэнсис, ищет себя. Как и многие персонажи 

фильмов этого жанра, она мечтает добиться 

успеха в творческой профессии, в данном слу-

чае – профессии танцовщицы. Героиня «Цвето-

С чем едят
мамблкор
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вого круга» Алекса Росса Перри одержима идеей 
стать телеведущей (и еще более неудачлива, 
чем Фрэнсис), ее брат когда-то стремился стать 
писателем, но все бесполезно. Главный герой 
«Взаимопонимания» режиссера Эндрю Бужаль-
ски пытается построить музыкальную карьеру 
в Нью-Йорке. Кстати, эти три фильма объединя-
ет еще и стильная черно-белая картинка.

Персонажи в работах этого направления – 
самые обычные люди. Но мамблкор – никогда 
не чернуха, не социалка: это всегда рассказ о че-
ловеке, о его проблемах и несчастьях, радостях 
и надеждах.

Сериальная история
Трагикомический сериал «Вместе» 
(Togetherness) рассказывает о жизни в Лос-
Анджелесе семейной пары с двумя детьми. 
К ним приезжают «погостить» старшая сестра 
жены и друг мужа. Муж (Марк Дюпласс) рабо-
тает звукорежиссером в кино, жена (Мелани 
Лински) занимается детьми. Сестра (некогда 
популярная Аманда Питт из «Девяти ярдов») 
владеет бизнесом по продаже батутов и никак 
не может наладить личную жизнь. Друг (сорат-
ник Дюплассов и соавтор сериала Стив Зиссис) 
– лысеющий толстый актер, пытающийся запо-
лучить приличную роль, но зовут его в рекламу 
лекарства от изжоги. Семейная пара вместе 
уже десять лет, и радости от брака не осталось: 
секса не хочется жене, а посиделок на пляже 
с детьми – мужу.

Джей и Марк Дюплассы собаку съели 
на историях о семейных проблемах. Они 
были и у персонажей их картины «Джефф, 
живущий дома», и у героев «Двадцати-пяти-
борья». Дюплассы обладают удивительной 
способностью придумы-
вать таких персонажей, 
отношение к которым 
может измениться на пря-
мо противоположное. 
Причем в то мгновение, 
когда все внезапно поменяется, вы поймете, 
что это магия, которую не разгадать. Такой же 
фокус проделывают Дюплассы и в «Вместе», 
меняя знак с «плюса» на «минус» или наоборот. 
Похожий трюк с блеском исполняют, напри-
мер, и Ноа Баумбах в «Гринберге», и Алекс 
Росс Перри в «Цветовом круге». Но все они 
ни в коем случае не моралисты, осуждающие 
своих героев. Они просто показывают жизнь 
и людей такими, какие они есть.

Героиня Мелани Лински из «Вместе» кажется 
очень необычной для сериалов. Она целевая 
аудитория романа «Пятьдесят оттенков серо-

го» (то есть термин «порно для домохозяек» 
тут можно использовать в прямом смысле). 
Самая обычная женщина, которых принято 
показывать в ситкомах, где смех нивелирует 
недостатки. Те героини забавные, но не та-
кие живые. Героиня Лински слишком живая, 
поэтому становится не только смешно, но и не-
ловко. И так – с каждым персонажем «Вместе». 
Правдивость переживаний, слов и поступков 
при минимальном действии – то, что связыва-
ет «Вместе» с мамблкором. Его адепты братья 
Дюплассы, срежиссировавшие семь из восьми 
серий первого сезона своего детища (что редко 
для сериалов), с успехом перенесли эту эстетику 
на ТВ-экраны.

В последние годы теленовеллы, близкие 
по духу к независимому кино, уверенно завоевы-
вают экраны, и в первую очередь – все тот же 
HBO. Популярный у нас сериал «Девочки» о поис-
ках себя и любви двадцатилетними девушками 
в Нью-Йорке также можно отнести к мамблкору. 
Его создательница Лена Данэм еще до «Девочек» 
осваивала тот же жанр и те же мотивы в кино 

(«Крошечная мебель»). Четвертый (и лучший по-
сле первого) сезон «Девочек» только что завер-
шился. Закончился и второй сезон, возможно, 
даже более талантливого, чем «Девочки», сериала 
«В поиске». Его герои, три друга-гея, ищут счастья 
в Сан-Франциско. Проблемы у них те же, что 
у любого другого человека. К сожалению, второй 
сезон стал для этого тонкого сериала последним. 
Одним из его режиссеров был специализирую-
щийся на мамблкоре Джо Сванберг.

Так или иначе, жанр выходит из подполья, 
меняясь, но не изменяя своим лучшим 
качествам. ■ 

Герои сериала 

«Вместе» бывают 

не только смешны, 

но и неприятны. 

Но в какой-то момент 

они начинают 

вызывать сочувствие 

и казаться страшно 

симпатичными

Главная особенность мамблкора – естественные диалоги, 
будто подслушанные в жизни, а название жанра произошло 
от английского mumble – «бормотать»
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Два 
Гоголя
Кураторы выставки «Игроки» в «Но-

вом крыле» Дома Гоголя приглаша-

ют зрителя включиться в увлека-

тельную игру: попробовать найти 

среди подлинных экспонатов арт-

объекты, созданные современными 

художниками. Путешествуя по экс-

позиционному пространству гого-

левской пьесы, давшей название 

выставке, зрители сами становятся 

ее персонажами и даже соавтора-

ми. Для взрослых это прекрасная 

возможность освежить старые зна-

ния и сделать новые литературо-

ведческие открытия, а для школь-

ников – узнать «неканонического» 

Гоголя. Собственно, включение 

классики в современный контекст 

и поиск актуальных смыслов – одна 

из задач открывшегося в прошлом 

году «Нового крыла».

Выставка «Игроки»,

«Новое крыло» Дома Гоголя, до 7 июня

Робби Уильямс впервые за одиннадцать с лишним лет возвращается в Россию. 

В начале апреля он даст концерты в Москве и Санкт-Петербурге в рамках 

большого европейского тура Let Me Entertain You. В программе – все лучшее, 

созданное самым успешным британским поп-исполнителем за двадцатилет-

нюю карьеру. Обещано грандиозное шоу, для которого везут 50 тонн оборудо-

вания. «Я певец, я автор песен, я прирожденный клоун», – говорит о себе Робби. 

Действительно, он умеет не просто развлекать, он способен заставить плакать 

и смеяться огромные залы, моментально подчиняя их своей энергетике и ха-

ризме. Его ирония и самоирония, лиричность и взрывная эмоциональность 

привлекают самую разную аудиторию, любовь которой он, кажется, принима-

ет как нечто само собой разумеющееся. И, пожалуй, в этом он прав.

Концерт Робби Уильямса, Ледовый дворец, Санкт-Петербург; 

с/к «Олимпийский», Москва

Спиритизм и немного 
мошенничества

Новый спектакль Миндаугаса 

Карбаускиса «Плоды просвещения» 

посвящен его учителю Петру Наумо-

вичу Фоменко и отчасти перекли-

кается с легендарной постановкой 

мастера, державшейся в афише 

Театра Маяковского почти тридцать 

лет. Но работа Карбаускиса – отнюдь 

не реконструкция. Задействовав все 

поколения театральной труппы, он 

создает по известной пьесе Толстого 

изящный, легкий, веселый спек-

такль из жизни «господ и слуг». У од-

них – спиритические сеансы, у дру-

гих – куда более насущные интересы 

и проблемы, которые они пытаются 

разрешить с помощью небольшого 

мошенничества. Добавьте к прекрас-

ным актерским работам элегантную 

сценографию Сергея Бархина – и по-

лучите образчик замечательного 

«чистого искусства», которое позво-

ляет забыть о неурядицах и просто 

полюбоваться картинками из другой, 

простой и легкой жизни.

Спектакль «Плоды просвещения»,

Театр им. Маяковского, 5 апреля

Реальность в иллюзиях
Выставка «Сюрреалистический иллюзионизм» – один из самых интересных проектов биеннале 

«Мода и стиль в фотографии», проводимой Мультимедиа Арт Музеем. Здесь представлено около 

трех сотен фотооткрыток, чрезвычайно популярных в начале ХХ века. Их фантазийные сюжеты 

стали в некотором смысле провозвестниками сюрреализма. Не случайно Сальвадор Дали писал: 

«Мы, сюрреалисты, поворачиваемся спиной к изящному искусству и обращаемся вместо этого 

к почтовой открытке. Она является самым динамичным выражением коллективного созна-

ния». И действительно, на этих открытках – причудливое переплетение образов времени со сно-

видениями: артисты цирка и варьете, люди в купальных костюмах и аэропланы соседствуют 

с кентаврами и вымышленными животными, а дети вырастают прямо из капусты на грядках.

Выставка «Сюрреалистический иллюзионизм. Фотографические фантазии начала ХХ века», 

Мультимедиа Арт Музей, до 19 апреля. Выставка организована при поддержке MasterCard

Возвращение Робби
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